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Участие в совещании при-
няли заместитель мини-
стра строительства и ЖКХ 

Сергей Музыченко, директор 
правого департамента Минстроя 
России, член Совета НОПРИЗ 
Олег Сперанский, началь-
ник ФАУ «Глав гос экспертиза 
России» Игорь Манылов, дирек-
тор ФАУ «ФЦС» Андрей Копы тин, 
первый заместитель начальни-

ка Главгосэкспертизы России 
Вадим Андропов, заместитель 
директора департамента градо-
строительной деятельности и 
архитектуры Минстроя России 
Ольга Дашкова, вице-президен-
ты НОПРИЗ Алексей Воронцов, 
Александр Вронец, Александр 
Гримитлин, Николай Капинус, 
Азарий Лапидус, Владимир Пас
кан ный, член Совета НОПРИЗ 

Сергей Журавлёв, руководи-
тель аппарата НОПРИЗ Алексей 
Кожуховский и его заместители 
Александр Неклюдов, Надежда 
Прокопьева и Алексей Швецов. 
Также участие в совещании при-
няли практикующие проекти-
ровщики. От Главгосэкспертизы 
России участие в совещании при-
няли советник начальника уч-
реждения Алексей Штейников, 
начальник управления методо-
логии и стандартизации экс-
пертной деятельности Вадим 
Полянский, начальник отдела 
локальных экспертиз по объек-
там гражданского назначения 
Антон Нащинцов, руководи-
тель учебного центра Александр 
Шалаев, председатель эксперт-
ного совета по ценообразова-
нию и сметному нормированию 
в строительстве Сергей Головин 
и начальник службы взаимодей-
ствия по экспертным услугам 
Юлия Исаченко.

Участники совещания об-
судили идеологию предла-
гаемых НОПРИЗ поправок в 
Градостроительный кодекс РФ.

Сергей Музыченко отметил 
важность проводимой НОПРИЗ 
работы по расширению полно-
мочий и усилению персональ-
ной ответственности ГИП, ГАП и 
ГИС за принимаемые решения в 
контексте реформы техническо-
го регулирования строительной 
отрасли и внесения изменений в 
Технический регламент о безо-
пасности зданий и сооружений.

Анвар Шамузафаров принял 
участие в совещании 
по вопросам внесения 
поправок в Градо строи-
тельный кодекс РФ

Новости

25 августа 2023 года состоялось совещание 

на тему «Экспертное сопровождение разработки 

проектной, рабочей и исполнительной 

документации». Основным докладчиком выступил 

президент НОПРИЗ Анвар Шамузафаров.
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Анвар Шамузафаров пред-
ставил текст поправок в 
Градостроительный кодекс РФ, 
предлагаемых НОПРИЗ. Данные 
изменения включают в себя:

 — положения о персонализа-
ции ответственности специали-
стов градостроительной сферы 
за безопасность зданий и соо-
ружений на каждом из этапов 
жизненного цикла объекта ка-
питального строительства (в том 
числе экспертов и специалистов 
по авторскому надзору);

 — положения, устанавливаю-
щие четкую взаимосвязь разра-
ботчиков технического задания 
на проектирование и инженер-
ные изыскания, проектной, ис-
полнительной, рабочей и экс-
плуатационной документации, 
а также квалификационные тре-
бования к таким специалистам 
(в том числе необходимость со-
стоять в нацреестре и быть чле-
ном СРО);

 — положения, устанавлива-
ющие состав и требования к 
содержанию технической до-
кументации, подаваемой на 
экспертизу, а также требования 
к техническому заказчику про-
екта.

Анвар Шамузафаров под-
черкнул, что внесение данных 
поправок позволит повысить ка-
чество результатов инженерных 

изысканий и разработки проект-
ной документации. Следующим 
этапом должны стать поправки 
в законодательство о контракт-
ной системе, которые позволят 
использовать критерии оцен-
ки опыта и деловой репутации 
подрядчиков при проведении 
конкурсов на проектирование и 
инженерные изыскания.

Сергей Музыченко поддер-
жал усиление полномочий и от-
ветственности ГИП, ГАП и ГИС, 
а также положения о том, что 
авторский надзор и разработку 
рабочей документации должен 

осуществлять автор-разработ-
чик проектной документации, 
состоящий в НРС и СРО.

Сергей Музыченко, Анвар 
Шамузафаров, Игорь Манылов, 
Азарий Лапидус, Александр 
Вронец, Алексей Воронцов, Олег 
Сперанский и Сергей Журавлёв 
обсудили процедуру внедре-
ния научно-технического со-
провождения в строительную 
отрасль и механизмы контро-
ля качества работы проектно- 
изыскательских организаций 
со стороны саморегулируемых 
организаций.

Участники совещания об-
ратили внимание на значи-
мость оценки опыта и деловой 
репутации предприятий, осу-
ществляющих проектирование 
и выполняющих инженерные 
изыскания, при проведении 
конкурсных процедур, а также 
отметили важность нематери-
альной ответственности авто-
ров проектов в деле повышения 
качества работы участников 
строительного рынка.

В завершение совеща-
ния Игорь Манылов и Анвар 
Шамузафаров проинформиро-
вали участников встречи о ходе 
интеграции реестров НОПРИЗ и 
Главгосэкспертизы России.

Пресс-служба НОПРИЗ
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Поводом стал нашумевший 
проект федерального за-
кона № 387575-8 «О вне-

сении изменений в статью 25-1 
Федерального закона «Об ох-
ране озера Байкал» и статью 11 
Федерального закона «Об эко-
логической экспертизе». Одной 
из наиболее спорных новаций 
документа стало снятие запре-
та на проведение рубок леса на 
прилегающих территориях.

Сторонники принятия за-
конопроекта говорят, что рубки 
леса — вынужденная мера и она 
необходима для нормализации 
в прибрежной зоне хозяйствен-
ной деятельности, которая 
была практически парализова-
на старым законодательством. 
Противники обращают внима-
ние на возможные экологиче-
ские последствия и усматри-
вают в этом решении призна-

ки стремления региональных 
властей создать условия для 
реализации коммерческих про-
ектов, связанных со строитель-
ством на высвобождающихся 
участках земли дорогих особ-
няков и пятизвездочных отелей.

В конце августа на терри-
тории региона произошла се-
рьезная авария на одном из 
перегонов БАМа, которая доба-
вила аргументов сторонникам 
законопроекта. Вместе с тем, 
в результате обсуждений всем 
стало очевидно, что документ 
необходимо серьезно коррек-
тировать, дополнять и обосно-

Природоохранное законо-
дательство о территории 
озера Байкал вступает 
в период смены парадигмы

Экология

Лето 2023 года стало периодом заметной 

активизации дискуссий вокруг темы сохранения 

экологической системы озера Байкал. 
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вывать с точки зрения науки. Не 
исключено, что возникнет не-
обходимость разработки целой 
программы мер. Однако уже 
сейчас понятно, что в ближай-
шие годы на уровне законода-
тельства будет происходить по-
степенная смена парадигмы от 
консервативной охраны озера в 
сторону экономического разви-
тия прибрежных территорий.

Эта перспектива стала оче-
видной и для экспертов Ор га-
низации Объединенных Наций 
по вопросам образования, на-
уки и культуры (ЮНЕСКО), ко-
торая рассматривает Байкал в 
качестве объекта всемирного 
природного наследия. В конце 
августа организация официаль-
но выразила обеспокоенность, 
предложила активизировать 
взаимодействие и указала на 
вполне вероятную перспекти-
ву включения Байкала в список 
объектов наследия, находящих-
ся под угрозой.

Попробуем разобраться в 
реальных экологических и со-
циальных проблемах террито-
рии озера Байкал и понять аргу-
менты каждой из сторон, при-
нимающих участие в дискуссии.

Законодательство 
не смогло решить 
все проблемы
Озеро Байкал было включе-

но в список объектов всемирно-
го природного наследия 5 дека-
бря 1996 года. Комитет по все-
мирному наследию ЮНЕСКО 
признал его примером выдаю-
щейся пресноводной экосисте-
мы, самым древним и самым 
глубоким озером мира, которое 
содержит 20% находящихся в 
незамерзающем состоянии по-
верхностных вод Земли. Статус 
территории всемирного при-
родного наследия имеет явля-
ется не только озеро, но и при-
брежная зона. Таким образом, 
общая площадь заповедника 
планетарного значения состав-
ляет около 8,8 млн гектаров.

Через три года после ре-
шения Россия приняла Феде-
ральный закон от 01.05.1999 
№ 94-ФЗ «Об охране озера Бай-

кал», где были определены пра-
вовые основы регулирования 
природоохранной деятельно-
сти на этой территории. В 2006 
г. президент России Владимир 
Путин настоял на переносе 
строительства нефтепровода 
«Восточная Сибирь — Тихий оке-
ан» в сторону от водозаборной 
зоны Байкала. В декабре 2013 г. 
прекратил работу Байкальский 
целлюлозно-бумажный комби-
нат, который загрязнял озеро, 
начиная с 1966 года.

Все это рассматривается в 
качестве значительных дости-
жений экологического движе-
ния в нашей стране. Однако упо-
мянутые меры не решили всех 
проблем данной территории. 
Более того, уже в последние 
два десятилетия здесь возник-
ло новое, достаточно острое и 
опасное противоречие. С одной 
стороны, оказалось, что при-
родоохранное законодатель-
ство создает препятствия для 
нормальной жизни местного 
населения. На берегах Байкала 
существуют ограничения на 
строительство, сельскохозяй-
ственную деятельность, вы-
пас скота, заготовку дров, сбор 
лекарственных трав. Жители 
ближайших поселков и турба-
зы постоянно сталкиваются с 
тем, что на территории не хва-
тает очистных сооружений. С 
другой стороны, все видят, ка-
кой огромный ущерб экологии 
наносит постоянный рост ди-
кого туризма и браконьерства. 
На местах стоянок отдыхающих 
зачастую остаются непотушен-
ные костры, вырубленные дере-
вья, тонны мусора.

У коренных жителей скла-
дывается впечатление, что их 
буквально загнали в резерва-
цию. Многие люди начинают 

постепенно покидать эти места. 
А на уровне научного сообще-
ства возникает вопрос, не хо-
чет ли кто-то решить проблему 
охраны природы за счет уда-
ления с этих земель человека. 
Об этом, например, написал в 
своем открытом письме в июне 
этого года академик РАН, быв-
ший член Совета Федерации 
Арнольд Тулохонов.

Кстати, в мировой практи-
ке можно найти примеры, когда 
власти выселяли местных жи-
телей с территорий заповед-
ников. Однако российские уче-
ные все же полагают, что люди 
должны рассматриваться в ка-
честве части экосистемы. При 
этом у них должны быть свои 
неотъемлемые гражданские 
права и обязанности, связанные 
со спецификой жизни на охра-
няемой природной территории.

Такого же мнения придер-
живается председатель Прави-
тель ства Республики Бурятия 
Алексей Цыденов. «Существует 
уже определенная законом 
Центральная экологическая 
зона вокруг Байкала. В ней жи-
вет порядка 160 000 человек. 
То есть это не пустая террито-
рия, — сказал глава республики 
в интервью газете „Ведомости“ 
в июле этого года. — Но здесь 
работают пять правовых режи-
мов — рыбоохранная зона, во-
доохранная зона, зона наследия 
ЮНЕСКО, центрально-экологи-
ческая зона, Байкальская при-
родная территория. И в рамках 
каждого этого правового режи-
ма что-то можно, что-то нель-
зя. Но когда складываешь все, 
что нельзя, получается, что на 
самом деле там сложно жить в 
правовом поле».

На разрешение этого про-
тиворечия, по его мнению, как 

Арнольд Тулохонов Алексей Цыденов
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раз и направлен обсуждаемый 
в настоящее время законопро-
ект, который призван снять 
целый ряд действующих огра-
ничений на хозяйственную 
деятельность.

Некоторые уточнения 
по содержанию поправок
Основным препятствием в 

ходе обсуждения проекта Фе-
де рального закона № 387575-8, 
является спорное положе-
ние о снятии ограничений на 
проведение так называемых 
сплошных рубок леса в цен-
тральной экологической зоне 
Байкальской природной тер-
ритории в целях строительства 
объектов систем коммунальной 
инфраструктуры, дорог феде-
рального, регионального, ме-
жмуниципального и местного 
значения, возведения противо-
пожарных разрывов, точек пи-
тания и бытового обслужива-
ния посетителей.

Сразу уточним, что в соот-
ветствии с действующей редак-
цией статьи 23.5 Лесного кодек-
са РФ, рубки лесных насажде-
ний могут быть выборочными 
или сплошными. Выборочными 
рубками являются рубки, при 
которых на участке выруба-
ется часть деревьев и кустар-
ников. Сплошными рубками 
признаются рубки, при кото-
рых лесные насаждения выру-
баются с сохранением отдель-
ных деревьев, кустарников для 
воспроизводства леса или без 
такого сохранения, но с про-
ведением последующих меро-
приятий по искусственному 
лесовосстановлению. Кстати, 
в Прибайкальском районе в 
настоящее время существует 
питомник, благодаря которо-
му есть возможность провести 
комплексное лесовосстановле-
ние и тем самым компенсиро-
вать сплошные рубки.

Проведение рубок предло-
жено разрешить до конца 2030 
года. Кроме того, до 2025 года 
проект разрешает переводить 
земли лесного фонда в другие 
категории для создания захоро-
нений. С этим также возникают 

проблемы из-за невозможности 
выделить и обустроить новые 
территории для кладбищ.

Алексей Цыденов доста-
точно активно выступил в под-
держку готовящихся поправок. 
В середине июля он подробно 
изложил свою точку зрения в 
интервью газете «Ведомости». 
По его оценке, законопроект со-
держит большой перечень ме-
роприятий, которые в совокуп-
ности окажут положительное 
влияние на жизнедеятельность 
людей и одновременно будут 
способствовать реальной защи-
те озера от различного рода не-
гативных воздействий.

В частности, предлагаемые 
меры позволят быстро решить 
проблему защиты от селевой 
опасности в районе карты-на-
копитель отходов с бывшего 
целлюлозно-бумажного комби-
ната. Объект находится под го-
рой, которая сильно обводнена. 
Поэтому там реально существу-
ет опасность селевого потока. 
Чтобы построить сооружение 
инженерной защиты, тоже не-
обходимо рубить деревья, а дей-
ствующее законодательство это 
не разрешает. Поэтому в случае 
селевого потока вся эта химия 
попадет в Байкал.

Очень важная проблема — 
защита населенных пунктов от 
лесных пожаров. Поселки со-
прикасаются с лесом, некото-
рые деревья находятся прямо в 
населенных пунктах. Но проти-
вопожарных разрывов, которые 
полагаются по лесному законо-
дательству, нигде нет. Что соз-
дает угрозу и поселкам, и лесу. 
Пожар может прийти из леса 
в село или из поселка в лес. 
Снятие запрета на вырубки по-
зволит создать такие разграни-
чительные полосы.

На побережье Байкала в те-
чение многих лет наблюдается 
приток неорганизованных ту-
ристов. В 2019 году, по данным 
мобильных операторов, на по-
бережье Байкала было зафик-
сировано более 1 млн абонентов 
на территории Бурятии и около 
3 млн — с иркутской стороны. 
Сейчас это количество кратно 
выросло. «Машины в кустах, 

костры тут же, естественные 
надобности в кустах, мусор. 
Законопроект разрешает рубки 
для создания инфраструктуры 
туристической, цивилизован-
ной, которая, наоборот, защи-
щает Байкал. И это касается 
только границ двух особых эко-
номических зон, которые опре-
делены законом в 2007 году. 
Никто за пределы границ ОЭЗ 
не идет», — отмечает Алексей 
Цыденов.

Глава региона также обра-
тил внимание, что под действие 
нового законопроекта не под-
падают национальные парки 
и заповедники на территории 
экологической зоны. Для стро-
ительства дорог на территории 
Республики Бурятия под рубку 
подпадает 46 гектаров. Такой 
же порядок цифр в Иркутской 
области. С учетом того, что тер-
ритория центральной экологи-
ческой зоны составляет 9 млн 
гектаров, площадь планиру-
емых рубок составляет долю 
0,000005 %.

Возражения экологов 
и политиков
Многие ученые, экологи, 

общественные активисты и 
политики, используя различ-
ные общественные площадки, 
представили возражения про-
тив идеи принятия законопро-
екта. Некоторые из них заслу-
живают серьезного внимания. 
Например, кандидат биологи-
ческих наук, доцент БГУ и зам-
пред Общественной палаты 
Иркутска Виктор Кузеванов 
отмечает, что основной камень 
преткновения в законопро-
екте — это лесопользование. 
Нормы прописаны так, будто 
под них можно подвести любую 

Виктор Кузеванов 
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вырубку лесов. Что, очевидно, 
недопустимо. Сплошные вы-
рубки леса негативно отразят-
ся и на биоразнообразии на-
земных и водных экосистем, а 
также на качестве байкальской 
воды. Следовало бы разъяснять 
людям особенности и разли-
чия понятий «зона водосбор-
ного бассейна», «водоохранная 
зона», «центральная экологиче-
ская зона», «байкальская при-
родная территория». При этом 
необходимо говорить, какое 
природопользование в этих зо-
нах улучшает благосостояние 
людей, а какие запрещенные 
виды деятельности вредят им 
прямо или косвенно.

Очевидность сплошных ру-
бок, допустим, для развития ту-
ристической инфраструктуры, 
требует дополнительного обо-
снования и уточнения, считает 
директор Иркутского филиала 
СО РАН академик РАН Игорь 
Бычков. Реально под такой ин-
фраструктурой можно пони-
мать все, что угодно, начиная 
от строительства самих гости-
ниц и заканчивая различного 
рода подъемниками, трассами 
и всем остальным. Где и как все 
это будет регулироваться, на-
сколько это может оказать вли-
яние на экосистему требует до-
полнительного рассмотрения. 
Даже если для компенсации 
мы посадим деревья, которым 
несколько лет, то экосистема 
вокруг них создастся далеко не 
сразу.

Председатель Иркутского 
областного отделения Русского 
географического общества, док-
тор географических наук, глав-
ный научный сотрудник Инсти-
тута географии СО РАН Леонид 
Корытный предупреждает, что 
вырубки леса ни в коем случае 

нельзя проводить на крутых 
склонах, которых на побережье 
Байкала много. Результатом бу-
дет эрозия, сели и прочие нега-
тивные природные процессы. 
Недавно такая ситуация воз-
никла на Алтае, в урочище озе-
ра Манжерок. Вырубили лес под 
туристические цели и возник 
сель, который этот туристский 
объект затопил.

Одним из наиболее яр-
ких противников новшеств 
стал депутат Госдумы от КПРФ 
Вячеслав Мархаев. По его мне-
нию, есть основания полагать, 
что внесение изменений в зако-
нодательство — это лишь ширма, 
за которой стоят интересы уз-
кого круга лиц. Конкретизируя 
эти интересы, депутат назвал 
виллы в живописных местах, 
строительство, дорожные под-
ряды и оборот земель.

Схожую позицию высказы-
вает и заместитель председате-
ля Комитета Госдумы России по 
экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды, 
председатель Всероссийского 
общества охраны природы 
(ВООП), член Высшего сове-
та «Единой России» Вячеслав 
Фетисов. Складывается впечат-
ление, что новый законопроект 
нужен, чтобы узаконить уже 
проведенные регистрации зе-
мельных участков в централь-

ной природной зоне Байкала, 
говорит глава ВООП. Только 
за последнее время, по дан-
ным Росреестра, там было со-
здано более 14 тысяч участков. 
А всего с 2017 года — более 88 
тысяч. Между тем, в 2016 году 
Росреестр огласил и внес в ЕГРН 
границы водоохранной зоны 
озера Байкал, где земельные 
участки не должны выделять-
ся в частную собственность и, 
разумеется, ограничено стро-
ительство. «Когда нам говорят, 
что „мы заботимся о людях“, а 
на самом деле сплошные рубки 
предполагают массовое возве-
дение объектов линейной ин-
фраструктуры — это вызывает 
массу вопросов. Почему, если 
речь идет о возведении отелей 
и других туристических объ-
ектов вокруг Байкала, эта цель 
прячется за словами о благо-
получии жителей прибрежных 
поселков? Давайте будем назы-
вать вещи своими именами», — 
сказал Вячеслав Фетисов в ин-
тервью «Аргументам и фактам».

Ведущий научный сотруд-
ник Института географии СО 
РАН, доктор географических 
наук, заслуженный эколог 
России Татьяна Калихман под-
черкивает важность сохране-
ния охранного статуса Байкала, 
полученного от ЮНЕСКО. Отказ 
от него может привести к поте-
ре озера и прекращению работы 
над проблемами, связанными с 
загрязнением воды. Ученая ка-
тегорически против разреше-
ния на сплошные рубки леса на 
Байкале и капитальное стро-
ительство для развития рек-
реационной деятельности вне 
границ населенных пунктов и 
специально отведенных зон и 
выступает за точечный подход 

Леонид Корытный 

Вячеслав Мархаев Вячеслав Фетисов 

Игорь Бычков
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к землепользованию. Ряд про-
блемных вопросов можно ре-
шить в рамках подготовки зако-
нопроекта ко второму чтению. 
В первую очередь это касается 
полномочий муниципалитетов 
в границах населенных пун-
ктов, а также строительства и 
реконструкции линейный объ-
ектов и селезащитных сооруже-
ний. Однако приоритет должен 
быть у сохранения экосистемы 
озера. Необходимо использо-
вать методику пределов допу-
стимых изменений, которую 
рекомендует центр Всемирного 
природного наследия. Это по-
может определить допустимые 
нагрузки для каждого участка 
побережья, учитывая его при-
родные, социальные и эконо-
мические особенности.

Авария на железной 
дороге и визит 
делегации Госдумы
Во второй половине авгу-

ста на территории Республики 
Бурятия произошло событие, 
которое вряд ли способно из-
менить позиции участников 
этой дискуссии. А вот ускорить 
принятие решений, вне всяких 
сомнений, может.

Территория всего регио-
на оказалась в зоне действия 
очередного мощного циклона. 
В период 17 по 20 августа здесь 
выпало до 69-71 мм осадков, что 
составляло месячную норму. 19 
августа из-за аномальных до-
ждей разрушилась защитная 
дамба, река Холодная вышла из 
берегов, подмыла мост и приле-
гающую к нему насыпь желез-
нодорожного пути на перегоне 
Нижнеангарск—Холодная.

Благодаря оперативной ре-
акции структур АО «Российские 

железные дороги» (АО «РЖД») 
последствия аварии удалось 
ликвидировать достаточно бы-
стро. Вместо недели на восста-
новление дамбы и размытого 
железнодорожного полотна по-
требовалось 3 дня. В результате 
23 августа в 8 часов 20 минут по 
московскому времени по вос-
становленной железной дороге 
проследовал первый пассажир-
ский состав.

В качестве причины аварии 
председатель Правительства 
Республики Бурятия Алексей 
Цыденов назвал непроведение 
своевременной реконструкции 
дамбы, которая была построена 
в 1978 году. Министр природных 
ресурсов и экологии Бурятии 
Наталья Тимуреева рассказала 
«Известиям» некоторые под-
робности, связанные с несо-
стоявшимся ремонтом дамбы, 
который, как выяснилось, был 
запланирован в 2022 году, но не 
состоялся. В советское время 
при строительстве дамбы неко-
торые необходимые материалы 
(крупнообломочный скальник) 
были взяты из карьера, кото-
рый находится в 6 км от реки 
Холодная. Однако использовать 
материал из него для укрепле-
ния дамбы сейчас по закону 
1999 года невозможно. Поэтому 
несмотря на выделенное фе-
деральное финансирование на 

реконструкцию плотины и объ-
явленные конкурс, подрядчика 
для выполнения этих работ так 
и не нашлось, а средства были 
возвращены в федеральный 
бюджет.

Реакция властей в Москве 
была незамедлительной. Пред-
се датель Госдумы России Вя
че слав Володин распорядил-
ся срочно направить в регион 
парламентскую делегацию для 
изучения ситуации и подго-
товки подробного отчета, ма-
териалы которого должны быть 
использованы в ходе рассмо-
трения законопроекта в пери-
од осенней сессии. Делегацию 
возглавил председатель ко-
митета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране 
окружающей среды Дмитрий 
Кобылкин. Парламентарии, 
представители общественности 
и научных кругов имели воз-
можность осмотреть объекты 
экологической и социально-э-
кономической инфраструктуры 
Байкальской природной терри-
тории, общались с жителями, 
приняли участие в дебатах о 
том, будут ли полезны предла-
гаемые законотворческие нова-
ции. Судя по сообщениям СМИ, 
информация, которую приводят 
сторонники изменения законо-
дательства, подтверждается. Во 
многих поселках на самом деле 
нет дорог, а в некоторых до сих 
пор отсутствует электричество, 
строительство очистных соо-
ружений и даже вывоз мусора — 
неразрешимая проблема...

Обеспокоенность 
ЮНЕСКО
Между тем Комитет все-

мирного наследия ЮНЕСКО 
в последние дни августа на-

Наталья ТимурееваТатьяна Калихман

Вячеслав Володин Дмитрий Кобылкин
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правил Правительству России 
официальное письмо, в кото-
ром выразил обеспокоенность 
по поводу «многочисленных 
предложенных и одобренных 
поправок к законодательству», 
которые ослабят стандарты до-
пустимого воздействия на эко-
систему озера Байкал, и при-
звал Россию не одобрять такие 
изменения. В письме также обо-
значены некоторые требования, 
направленные на сохранение 
экосистемы Байкала. Они вклю-
чены также в проект решений, 
которые планируется принять 
в ходе стартующей в сентябре в 
Эр-Риаде 45-й сессии Комитета 
всемирного наследия ЮНЕСКО. 
Экологи отмечают, что выпол-
нение этих требований помо-
жет избежать внесения Байкала 
в список объектов, находящих-
ся под угрозой.

В документе обращается 
внимание на опасность колеба-
ния уровня воды в Байкале бо-
лее чем на 1 м, так как это при-
водит к размыванию берегов и 
затоплению прибрежных участ-
ков. В связи с этим содержится 
запрос на получение подробной 
информации обо всех суще-
ствующих и планируемых про-
ектах развития в особых эконо-
мических зонах (ОЭЗ) Байкала. 
Отдельно ЮНЕСКО призвала 
Россию предоставить оценку 
воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) мер по реабили-
тации бывшего Байкальского 
целлюлозно-бумажного ком-
бината и концепцию развития 
бывшей территории комбината.

Реализацию названных мер 
Комитет просит пока приоста-
новить до тех пор, пока осенью 
этого года не будет организова-
на совместная миссия на Байкал 

Центра всемирного наследия и 
Международного союза охраны 
природы. Между тем, полный 
отчет о принятых мерах и со-
стоянии «сохранности объекта» 
Россия должна представить к 
1 февраля 2024 года, информи-
рует газета «КоммерсантЪ».

Общая платформа — 
принципы устойчивого 
развития
В комитете Госдумы по эко-

логии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды 
с документом ознакомились и 
сообщили, что «разделяют по-
зицию ЮНЕСКО о важности 
сохранения озера Байкал» и 
«необходимости подготовить 
комплексную программу устой-
чивого развития Байкальской 
природной территории».

«Эта программа должна 
обеспечить баланс экологии и 
качества жизни местных жи-
телей. На ее создание уйдет не 
менее двух лет. Острые вопро-
сы необходимо решить сейчас, 
остальное детально прорабо-
тать», — заявила руководитель 
аппарата думского комитета 
Елена Панова. Также она отме-
тила, что «корректировка зако-
нодательства связана с решени-
ем прежде всего экологических 
и социальных проблем». При 
этом поправки, обязывающие 
проводить ОВОС в ОЭЗ, уже 
сформированы и обсуждают-
ся. Елена Панова уверена, что 
профильные ведомства напра-
вят всю необходимую ЮНЕСКО 
информацию в срок, и обещает, 
что «если есть необходимость, 
депутаты готовы подключиться 
к этой работе».

Тем временем, дискуссия в 
СМИ вокруг спорного законо-

проекта продолжает набирать 
обороты. Например, декан эко-
логического факультета МГРИ 
Антон Мазаев высказался на 
днях в пользу поиска разумного 
баланса между мерами по со-
хранению природы и возмож-
ностями людей обустраивать 
территорию, на которой они 
проживают.

Интересную точку зрения 
озвучил также вице-президент 
РАН, председатель Научного 
совета РАН по глобальным эко-
логическим проблемам и на-
учный руководитель химиче-
ского факультета МГУ Степан 
Калмыков. Он акцентирует вни-
мание на том обстоятельстве, 
что закон, запрещающий рубки 
на Байкале, в свое время напи-
сала инициативная группа лю-
дей, а обсуждение изменений 
ведется так яростно, как будто 
мы отменяем законы Божьи. 
При этом никто даже не дума-
ет, что люди, написавшие закон, 
могли просто ошибиться. Хотя 
сделано это было из благих 
побуждений.

Инициатива о внесении 
изменений в закон необходи-
ма, считает Степан Калмыков. 
Другое дело, что контроль за 
тем — кто и как пользуется эти-
ми изменениями, должен быть 
строжайшим и максимально 
открытым.

Ученый призвал вести об-
суждение всего байкальского 
законодательства открыто, воз-
держиваясь при этом от явного 
популизма. При всем уважении 
к разного рода общественникам 
мнение профессионального 
экспертного сообщества долж-
но быть превыше всего.

Юрий Васильев

Елена Панова Антон Мазаев Степан Калмыков
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Реализация благотворитель-
ной программы позволит про-
водить более эффективную 

адаптацию ко взрослой жизни де-
тей и подростков с ограниченными 
возможностями, обучить их тех-
нологиям проведения некоторых 
строительных работ, развить мото-
рику, а также укрепить их физиче-
ское здоровье.

На заседании президиума 
Общественного совета при Минстрое 
России было принято решение о 
шефстве Общественного совета со-
вместно с Минстроем России над 
Дивеевской школой- интернатом. По 
поручению министра строительства 
и ЖКХ Ирека Файзуллина создана 
Комиссия по вопросам строитель-
ства объектов на территории ГКОУ 
«Дивеевская школа-интернат» под 
председательством первого заме-
стителя министра строительства и 
ЖКХ Александра Ломакина.

Для помощи Дивеевской шко-
ле-интернату по поручению Ирека 
Файзуллина и при поддержке 
председателя Общественного со-
вета при Минстрое России Сергея 
Степашина создан благотвори-
тельный фонд «Помощь больным 
детям» под председательством 
Анвара Шамузафарова.

В 2021 году Анвар Шамузафаров 
от имени Ассоциации «Нижегород-
ское объединение строительных 
организаций» направил губерна-
тору Нижегородской области Глебу 
Никитину предложение о стро-
ительстве за счет внебюджетных 
источников и средств благотво-
рительного фонда «Помощь боль-
ным детям» здания мастерских для 
Дивеевской школы-интерната и 
благоустройстве ее территории. В 
2022 году данный инвестиционный 
проект был признан соответству-
ющим закону, благотворительному 

фонду «Помощь больным детям» 
предоставлен в аренду земельный 
участок для этих целей.

Благотворительный фонд «По-
мощь больным детям» обращается с 
просьбой к проектным, изыскатель-
ским и строительным организа-
циям, неравнодушным гражданам 
принять посильное участие в фи-
нансировании Благотворительной 
программы «Помощь на строитель-
ство здания мастерских и спортив-
ного комплекса на территории ГКОУ 
«Дивеевская школа-интернат».

Вашу помощь готовы 
принять по реквизитам:
Благотворительный фонд 
«Помощь больным детям»
ИНН 9706018800 КПП 770601001
р/с 40701810138000007876
ПАО Сбербанк, г. Москва
к/с 30101810400000000225 
БИК 044525225.
Назначение платежа: 
Пожертвование на 
Благотворительную программу 
«Помощь на строительство 
Здания мастерских и спортивного 
комплекса на территории ГКОУ 
„Дивеевская школа-интернат“».

Благотворительный фонд  
«Помощь больным детям» 
реализует строительство 
на территории Дивеевской 
школы-интерната

Ваша помощь

Благотворительная помощь, оказываемая фондом 

Дивеевской школе-интернату, направлена на строительство 

здания мастерских для размещения учебных 

классов по профессиональной ориентации учащихся 

строительным профессиям и эстетическому воспитанию 

и на благоустройство спортивной площадки. 

Для оплаты юридическими 
лицами в приложениях банков

Для оплаты физическими лицами 
через приложение СберБанк Онлайн



12 Вестник инженерных изысканий Август 2023 № 8 (83)

В качестве экзаменаторов 
выступили эксперты Цен-
тра оценки квалификаций 

Владимир Мрачковский, Владимир 
Егоров, Юрий Егоров. При проведе-
нии профессионального экзамена 

присутствовали советник почет-
ного президента НОПРИЗ Елена 
Кры ло ва, заместитель руководи-
теля аппарата НОПРИЗ Надежда 
Прокопьева, а также вице-пре-
зидент и председатель Комитета 

по инженерным изысканиям 
НОПРИЗ, президент Ассоциации 
СРО «Центризыскания» Влади мир 
Пасканный.

Председатель отраслевого 
Совета по профессиональным 
квалификациям высоко оце-
нил технический уровень ЦОК 
«ЦГПС» и качество работы специ-
алистов центра. По результатам 
инспекции, которая состоялась 
23 августа, было отмечено, что ус-
ловия сдачи профессионального 
экзамена являются комфортны-
ми, проведение всей процедуры 
полностью отвечает установлен-
ным требованиям, а работа ЦОКа 
соответствует утвержденным 
правилам.

О работе ЦОК «ЦГПС»
ЦОК «ЦГПС» (Регистрацион-

ный номер в Реестре НОК 77.130) 
осуществляет деятельность по 
независимой оценке квалифика-
ции работников и лиц, претен-
дующих на осуществление дея-
тельности в области инженерных 
изысканий, градостроительства 
и архитектурно-строительного 
проектирования. Ат тес тат соот-
ветствия требованиям, предъяв-
ляемым к центру оценки квали-
фикации, был выдан по решению 
отраслевого Совета по профес-
сиональным квалификациям 25 
июля 2022 года.

Наименования квалифика-
ций, на соответствие которым 
Центр проводит независимую 
оценку квалификации:

 — Главный инженер проекта 
(Специалист по организации ар-
хитектурно-строительного про-
ектирования) — 7 уровень квали-
фикации;

Работу ЦОК «ЦГПС» оценивал 
председатель Совета 
по профессиональным 
квалификациям

Квалификации

В третьей декаде августа 2023 года на сайте Совета 
по профессиональным квалификациям (СПК) в области 
инженерных изысканий, градостроительства, 
архитектурно-строительного проектирования появилась 
информация о том, что председатель СПК, почетный 
президент Национального объединения изыскателей 
и проектировщиков (НОПРИЗ) Михаил Посохин посетил 
Центр оценки квалификаций «Центргеопроектстрой» 
(ЦОК «ЦГПС») на улице Маршала Тухачевского в Москве, 
пообщался с экспертами организации и специалистами, 
проходившими процедуру независимой оценки 
квалификации (НОК), присутствовал во время процедуры 
проведения профессионального экзамена.
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 — Главный инженер проекта 
(Специалист по организации ин-
женерных изысканий) — 7 уровень 
квалификации.

В структуре ЦОКа действу-
ет два экзаменационных центра, 
которые расположены по следую-
щим адресам:

 — город Москва, улица Маршала 
Тухачевского, дом 20, строение 2;

 — Республика Дагестан, город 
Махачкала, улица Абубакарова, 
дом 107, этаж 5.

Подробная информация о 
правилах проведения професси-
онального экзамена, требованиях 
к соискателям и портфолио, ко-
торый они обязаны представить и 
защитить в процессе прохождения 
процедуры независимой оцен-
ки квалификации, содержится на 
официальном сайте ЦОК «ЦГПС» 
(www.cgpstroy.ru) в разделе «По-
лезная информация». Со дер жание 
экзаменационных вопросов и 
практических заданий, а также 
образцы портфолио соискателей 
размещены на сайте Совета по 
профессиональны квалификаци-
ям в разделе «Документы».

Работа ЦОК «ЦГПС» выстро-
ена таким образом, что соискате-
лям предварительно предостав-
ляется возможность подготовить-
ся к экзамену, принимая участие 
в работе двухдневных специали-
зированных онлайн-семинаров. 
Один раз в месяц их проводят ве-
дущие эксперты центра.

В частности, семинар для 
инженеров, которые хотели бы 
подтвердить свою квалификацию 
специалистов по организации ин-
женерных изысканий, проводит 
заслуженный строитель РФ, кан-
дидат геолого-минералогических 
наук, вице-президент Ассоциации 
СРО «Центризыскания», аттесто-
ванный эксперт Минстроя РФ и 
Центра оценки квалификации, ко-
ординатор разработки оценочных 
средств в области инженерных 
изысканий Юрий Константинович 
Егоров.

Такие же семинары для 
специалистов в области про-
ектирования ведет Сергей 
Александрович Журавлев — член 
Совета Национального объе-
динения изыскателей и проек-
тировщиков, член комитета по 
ценообразованию и экспертизе 
НОПРИЗ, координатор разработ-
ки оценочных средств в области 

архитект урно-строительного 
проектирования.

Программа семинара для 
изыскателей содержит три тема-
тических модуля:

 — Новые требования к органи-
зации и выполнению инженер-
ных изысканий в 2021–2022 годов, 
актуальные вопросы изменения 
законодательства Российской 
Фе де рации о градостроительной 
деятельности, техническом регу-
лировании, экспертизе проект-
ной документации и результатов 
инженерных изысканий. О госу-
дарственной информационной 
системе обеспечения градостро-
ительной деятельности Россий-
ской Федерации.

 — Структура законодательства 
Российской Федерации, органов 
экспертизы, изменения в порядке 
прохождения экспертизы. Требо-
вания к результатам инженерных 
изысканий и проектной докумен-
тации в целях обеспечения безо-
пасности зданий и сооружений. 
Порядок обжалования заключений 
экспертизы проектной документа-
ции и (или) экспертизы результатов 
инженерных изысканий. Порядок 
компенсации ущерба, связанного с 
некачественным выполнением ин-
женерных изысканий.

 — Подготовка к сдаче профес-
сионального экзамена на соответ-
ствие требованиям профессио-
нального стандарта «Спе циалист 
по организации инженерных 
изысканий, код 10.017, утвержден 
приказом Минтруда России от 
09.11.2021 № 785н, регистрацион-
ный номер 1561 (зарегистрирован в 
Минюсте РФ 24.11.2021 № 65 963)». 
Теоретические задания, практи-
ческие задания, вопросы по под-
готовке портфолио.

Первый профессиональный 
экзамен на площадке ЦОК «ЦГПС» 
был проведен 23 августа 2022 
года. По состоянию на 1 сентября 
2023 года статистика работы цен-
тра следующая. Документы для 
проведения независимой оцен-
ки квалификации в центр подали 
1427 соискателей. Из них не сдали 
экзамен только 27 человек (1,9 %). 
Положительные заключения о 
прохождении профессионального 
экзамена получили 808 специа-
листов по организации архитек-
турно-строительного проекти-
рования и 208 специалистов по 
организации инженерных изыска-

ний, 192 соискателя подтвердили 
квалификацию одновременно и в 
качестве специалистов по орга-
низации инженерных изысканий, 
и в качестве специалистов по ор-
ганизации архитектурно-строи-
тельного проектирования.

Некоторые итоги 
проведения независимой 
оценки квалификации 
в отрасли
В целом по отрасли за время 

проведения независимой оцен-
ки квалификации количество 
соискателей, успешно сдавших 
профессиональный экзаменов 
на соответствие профессиональ-
ному стандарту «Специалист по 
организации инженерных изы-
сканий», составляет 2251 человек. 
Не сдали экзамен 642 человека 
(22,2 %). По квалификации главно-
го архитектора проекта профес-
сиональный экзамен сдали 355 
соискателей, не сдали — 30 (7,8 %). 
По квалификации главного ин-
женера проекта количество сдав-
ших — 6397, количество не сдав-
ших — 459 (6,7 %). Такие данные 
привела 24 августа 2023 года за-
меститель руководителя аппарата 
НОПРИЗ, Председатель Комитета 
Российского союза строителей 
(РСС) по развитию профессио-
нального образования и содей-
ствию занятости в строительной 
отрасли Надежда Прокопьева в 
своём докладе на конференции 
«Национальная система квали-
фикаций, реализация незави-
симой оценки квалификации в 
строительстве», организованной 
Национальным объединением 
строителей.

По всей стране создано 38 
центров оценки квалификации в 
области инженерных изысканий 
и архитектурно-строительного 
проектирования. Из них 24 прово-
дят экзамены по нескольким на-
правлениям. Действует 91 экзаме-
национный центр. Для сравнения 
в строительстве на сегодняшний 
день работает 61 центр оценки 
квалификации.

Национальная система 
квалификаций 
в строительстве
Сама процедура независимой 

оценки квалификации или под-
тверждения соответствия про-

http://www.cgpstroy.ru
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фессиональных навыков и знаний 
соискателя требованиям соответ-
ствующего профессионального 
стандарта, которая проводится в 
форме профессионального экза-
мена, установлена Федеральным 
законом от 3 июля 2016 г. № 238-
ФЗ «О независимой оценке квали-
фикации»). Кроме того, из положе-
ния пункта 4 части 10 статьи 55.5-1 
Градостроительного кодекса РФ 
следует, что прохождение не реже 
одного раза в 5 лет процедуры не-
зависимой оценки квалификации 
является минимальным условием 
для включения физического лица 
в национальный реестр специали-
стов по организации инженерных 
изысканий, архитектурно-стро-
ительного проектирования или 
строительства.

Профессиональный экза-
мен является самой важной, но 
далеко не единственной состав-
ляющей большой Национальной 
системы квалификаций (НСК). 
Она включает в себя советы по 
профессиональным квалифика-
циям и Национальное агентство 
по развитию квалификаций, от-
раслевые рамки квалификаций 
и профессиональные стандар-
ты. Формирование этой системы 
началось в середине 2010 годов. 
В качестве цели ей формирова-
ния было названо формирование 
более гибкого механизма кадро-
вого обеспечения экономики 
за счет приближения содержа-
тельной части образовательных 
программ к реальным запросам 
работодателей.

В структуре Национальной 
системы квалификаций профес-
сиональный экзамен выполня-
ет функцию одного из ключевых 
инструментов наряду с профес-
сионально-общественной ак-
кредитацией образовательных 
программ, которые формируют-
ся вузами на основе требований 
профессиональных стандартов 
и затем должны оцениваться со-
ветами по профессиональным 
квалификациям с точки зре-
ния своего качества и соответ-
ствия актуальным требованиям 
работодателей.

На данный момент за 
НОПРИЗ закреплены 45 профес-
сиональных стандартов в обла-
сти архитектуры, проектирова-
ния, инженерных изысканий и 
экспертизы. Кроме профессио-

нального стандарта «Специалист 
по организации инженерных 
изысканий» отраслевой Совет 
по профессиональным квалифи-
кациям организовал разработку 
профессиональных стандартов 
«Специалист в области инже-
нерно-геодезических изысканий 
для градостроительной деятель-
ности», «Специалист в области 
инженерно-геологических изы-
сканий для градостроительной 
деятельности», «Специалист в 
области механики грунтов, гео-
техники и фундаментостроения». 
Также в настоящее время прово-
дится разработка профессио-
нального стандарта «Специалист 
по оценке технического состоя-
ния многоквартирных домов, их 
строительных конструкций для 
определения потребности в про-
ведении капитального ремонта».

Переход к независимой оцен-
ке квалификации инженеров, 
сведения о которых включаются 
в Национальные реестры специ-
алистов, назван в качестве одно-
го из мероприятий по совершен-
ствованию института саморегу-
лирования в рамках Стратегии 
развития строительной отрасли 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства Российской Федерации 
на период до 2030 года с прогно-
зом до 2035 года.

Задача старших представи-
телей профессионального со-
общества сегодня состоит в том, 
чтобы создать качественную ин-
фраструктуру для проведения 
независимой оценки квалифи-
кации. В строительной отрасли 
период организационного ста-
новления системы завершен. 
Основные элементы структуры 
созданы, наработанный опыт на-
работан и уже подвергся крити-
ческому анализу. На данном эта-
пе особенно важно, что первые 
лица, ответственные за форми-
рование идеологии системы, не 
просто знакомятся с отчетами и 
анализируют статистику, а лично 
посещают экзаменационные цен-
тры, оценивают качество работы 
и придают всему процессу разви-
тия дополнительный импульс.

Несмотря на то, что сделано 
уже достаточно много, настоя-
щая практическая работа в обла-
сти независимой оценки квали-
фикации в строительной сфере 
на самом деле только начинается. 

Далеко не все в отрасли понима-
ют смысл существования этого 
института, на первом этапе вы-
явлено довольно большое коли-
чество повторяющихся ошибок 
на всех стадиях проведения про-
фессионального экзамена — от 
подачи документов соискателя-
ми и оформления портфолио, до 
порядка организации самой про-
цедуры и направления данных из 
ЦОКа в отраслевой Совет по про-
фессиональным квалификациям. 
Многие специалисты отрасли 
высказывают пожелания, связан-
ные с улучшением содержатель-
ной составляющей оценочных 
средств. В частности, по мнению 
ряда специалистов, есть очень 
серьезный потенциал для того, 
чтобы в большей степени ориен-
тировать вопросы теоретической 
части экзамена в направлении 
проверки тех практических зна-
ний, которые необходимых для 
работы ГИПа. И такая возмож-
ность была предусмотрена со-
здателями Национальной систе-
мы квалификаций — по правилам, 
отраслевые советы по професси-
ональным квалификациям обя-
заны обновлять оценочные сред-
ства для проведения профессио-
нальных экзаменов каждый год.

Внимание к деталям 
и творческое осмысление 
лучших практик
То обстоятельство, что по 

результатам проведенной ин-
спекции председатель Совета по 
профессиональным квалифика-
циям (СПК) в области инженер-
ных изысканий, градостроитель-
ства, архитектурно-строитель-
ного проектирования Михаил 
Посохин не выявил в работе эк-
заменационного центра «ЦГПС» 
никаких недостатков, на самом 
деле является очень большой за-
слугой руководителей и экспер-
тов центра. На этапе создания 
ЦОКа все юридические, органи-
зационные и профессиональные 
аспекты, связанные с проведе-
нием профессионального экза-
мена, ими были проработаны в 
высшей степени досконально. 
При этом была возможность изу-
чить и творчески переосмыслить 
опыт работы тех центров оцен-
ки квалификации, которые были 
созданы раньше. #
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И по формату, и по содер-
жанию V Международная 
нау чно-п ра к т и ческ а я 

конференция «Российский фо-
рум изыскателей» будет не-
сколько отличаться от конфе-
ренции 2022 года. В первую 

очередь, необходимо обратить 
внимание, что Форум будет ра-
ботать в течение целой рабочей 
недели — с 18 по 22 сентября.

Вторая особенность состо-
ит в том, что он будет синхро-
низирован с крупным обще-

отраслевым мероприятием, ко-
торое в этом году организуется 
впервые и пройдет в те же дни 
также на площадке МГСУ. Это 
Международный научно-прак-
тический симпозиум «Будущее 
строительной отрасли: Вызовы 
и перспективы развития». В рам-
ках симпозиума запланирована 
достаточно разнообразная про-
грамма мероприятий, связанная 
с проектированием, информа-
ционным моделированием и 
строительством. Наша изыска-
тельская проблематика призва-
на сделать ее более разнообраз-
ной. С другой стороны, изыска-

Конференция «Российский 
форум изыскателей» 
снова приглашает друзей

Форум изыскателей

На дворе сентябрь. И это означает, что Российский 
форум изыскателей снова приглашает друзей 
в аудитории Московского государственного 
строительного университета (НИУ МГСУ) 
на традиционную научно-практическую конференцию, 
посвященную актуальным вопросам и задачам 
развития изыскательской деятельности.
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тели будут иметь значительно 
более богатый выбор секций и 
круглых столов, которые мож-
но будет посетить в удобное для 
себя время.

Интересно, что одна из те-
матических секций, посвящен-
ная вопросам формирования 
системотехнических принципов 
осуществления комплексного 
обследования зданий и соору-
жений, которая по содержанию, 
возможно, относится больше 
к программе общеотраслевого 
симпозиума, по каким-то причи-
нам перекочевала в программу 
изыскательской конференции. 
Из каких тактических сообра-
жений это было сделано, мож-
но будет узнать, приняв участие 
в самом мероприятии, которое 
состоится 19 сентября, во второй 
день работы Российского фору-
ма изыскателей. Вести эту сек-
цию будет и. о. заведующего ка-
федрой Испытания сооружений 
НИУ МГСУ Дмитрий Топчий.

В прошлом году главной те-
мой конференции были юбилеи 
сразу трех важных событий в 
истории изыскательской дея-
тельности, связанные с форми-
рованием общероссийской си-
стемы крупных региональных 
трестов, которая сложилась в 
период активного развития пла-
новой экономики. В этом году 
содержание всех без исключе-
ния мероприятий «Российского 
форума изыскателей» будет 
в первую очередь обращено в 
будущее. Организаторы при-
глашают всех, у кого имеются 
интересные и хорошо проду-
манные идеи по вопросам стра-
тегии развития в нашей стране 
изыскательского дела в нашей 
стране в течение ближайших 
10-15 лет, принять участие в ра-
боте Всероссийского совеща-
ния по вопросам инженерных 
изысканий. Это мероприятие 
будет напрямую связано с на-
учно-исследовательской раз-
работкой, которая осущест-
вляется в настоящее время по 
заданию Национального объ-
единения изыскателей и про-
ектировщиков (НОПРИЗ). Речь 
идет о проведении анализа те-
кущего состояния инженерных 

изысканий в Российской Феде-
рации и подготовке проекта 
дорожной карты развития этой 
сферы деятельности на пери-
од реализации общеотраслевой 
Стратегии-2035. Вести его бу-
дет вице-президент НОПРИЗ, 
председатель Комитета по ин-
женерным изысканиям НОПРИЗ 
Владимир Пасканный.

Фактически совещание ста-
нет главным пленарным засе-
данием форума. Только в от-
личие от прошлого года оно 
будет проводиться во второй 
день работы конференции, а не 
в самом начале. Первый день 
будет посвящен размещению 
гостей столицы в гостиницах. 
Желающие смогут также при-
нять участие в ознакомительных 
экскурсиях. Во второй день так-
же по тематике пленарного за-
седания проректор МГСУ Армен 
ТерМартиросян и директор 
НИИОСП им. Н. М. Герсеванова 
АО «НИЦ „Строительство“» Ра
фа эль Шафарутдинов проведут 
секцию «Задачи инженерных 
изысканий в контексте реали-
зации национальных проектов 
и стратегий», где будут пред-
ставлены достаточно интерес-
ные научные доклады. Таким 
образом секция впервые выпол-
нит функцию «предпленарки» 
форума. Актуальные вопросы 
ценообразования и развития 
изыскательского бизнеса на 
современном этапе также бу-
дут рассматриваться в рамках 
круглых столов, которые прой-
дут во второй половине дня 19 
под модераторством Владимра 
Пасканного и Павла Семочкина 
(«Гектар Групп», Проектно-
строительный клуб «Деловой 
России», Интернет-сообщество 
«ПИР на весь мир»).

Естественно, самой главной 
новацией конференции 2023 
года станет Форум «Молодой 
изыскатель», который в перспек-
тиве, по задумке организаторов, 
может выполнить функцию еже-
годного всероссийского дня сту-
денческого научного творчества 
с международным участием. 
Мероприятие будет проходить 
в четвертый день работы фо-
рума — 21 сентября. В этот день 

пройдут мастер-классы. Один 
по проблематике стратегии раз-
вития бизнеса в строительной 
отрасли. Два других — вопросам 
применения в инженерных изы-
сканиях современных геодези-
ческих технологий.

В программу молодежного 
форума включена стратегиче-
ская сессия «Научные исследо-
вания и инновации в области ин-
женерных изысканий». В рамках 
сессии ведущие специалисты 
НИИОСП им. Н. М. Герсеванова 
АО «НИЦ „Строительство“» по-
стараются представить моло-
дым специалистам прорывные 
научно-исследовательские на-
правления своей работы.

Инновационные 
геодезические секции
Отметим, что специалистов 

в области инженерно-геодези-
ческих изысканий на форуме 
ждут на двух новых секциях, ко-
торые в прошлые годы в таком 
формате не проводились и носят 
яркий инновационный характер. 
Это секция № 7 «Возмож нос-
ти материально-технического 
обеспечения для выполнения 
инженерно-геодезических за-
дач в современных реалиях». 
Модераторы — Елена Давыдова 
(ООО «Центр развития компе-
тенций»), Леонид Богатырев 
(АО «Росжелдорпроект») и Олег 
Ластиков (МИТУ-МАСИ, член 
Комитета по инженерным изы-
сканиям НОПРИЗ), а также сек-
ция № 11 «Дистанционное зон-
дирование с высокой точно-
стью в инженерных изысканиях 
в строительстве». Модератор 
Владимир Брусило (ООО «АГМ 
СИСТЕМЫ»).

Программа мероприятий
Российского форума изыскателей

(обновляется)
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Усиление научно-
методической 
составляющей
С большим нетерпением ор-

ганизаторы и участники форума 
ждут начала работы стратегиче-
ской сессии «Методология ин-
женерных изысканий», которая 
будет проходить 20 сентября. 
Начало обсуждения методоло-
гического аспекта изыскатель-
ской деятельности было поло-
жено в прошлом году и происхо-
дило в формате секции, которую 
проводил заведующий кафе-
дрой Инженерных изысканий и 
геоэкологии НИУ МГСУ Андрей 
Лаврусевич. На этот раз решено 
продолжить рассмотрение дан-
ного вопроса в формате страте-
гической сессии.

Главной сенсации на этой 
сессии ждем от представления 
доклада «Основы стратегии ин-
женерных изысканий в XXI веке 
в свете современных вызовов и 
перспектив развития строитель-
ной отрасли». Его готовит це-
лый коллектив известных уче-
ных. Это академик РАН Виктор 
Осипов, Евгений Вознесенский, 
а также Игорь Дудлер (все — ИГЭ 
РАН) и Андрей Лаврусевич (НИУ 
МГСУ).

Культурно-гуманитарная 
составляющая 
от ФАУ «РосКапСтрой»
Также, как в прошлом году, 

культурно-гуманитарную со-
ставляющую в программу кон-
ференции привнесли предста-
вители ФАУ «Рос КапСтрой». 
Если в 2022 году они организо-
вали секцию по тематике ар-
хеологических исследований в 

составе инженерно-экологиче-
ских изысканий, то на этот раз 
речь пойдет об исследованиях 
культурных ландшафтов. В рам-
ках секции ветеран инженерных 
изысканий эксперт Центра со-
хранения объектов культурного 
наследия ФАУ «Рос Кап Строй» 
Евгений Пашкин представит свой 
новый научный труд «Синергия 
в инженерной геологии (Само-
орга низация. Аттракторы. Эво-
лю ция. Геомассивы).

Тематические секции: 
новая встреча 
старых друзей
В основном названия тема-

тических секций на конферен-
ции РФИ-2023 в значительной 
степени совпадают с названи-
ями прошлых лет. Но тем инте-
реснее будет узнать о каких-то 
новых аспектах, которые пока-
зались организаторам актуаль-
ными сейчас.

Например, в ходе упомя-
нутой секции по националь-
ным проектам стоит обратить 
внимание на доклад Алексея 
Бершова (ГК «Петромоделинг») 
по теме параллельного проведе-
ния строительства, проектиро-
вания и изысканий.

В программе секции по ин-
женерной геофизике обращает 
на себя внимание наличие сра-
зу нескольких сообщений по 
тематике сейсмоаккустических 
исследований.

На секции по номер 5 по 
уникальным зданиям и соору-
жениям ярко выглядит тема до-
клада Дмитрия Сизова (ООО 
«Вибросейсмозащита») об про-
гнозировании уровней техно-
генной вибрации в проектируе-
мых зданиях, располагаемых на 
территориях реконструируемых 
промзон. Много новой и полез-
ной информации ждем от гене-
рального директора ООО НПП 
«Геотек» Ильи Идрисова, который 
будет говорить о развитии лабо-
раторных методов исследований 
механических свойств грунтов.

Судя по составу участников, 
секция номер 6 по вопросам взаи-
модействия в этом году, очевидно, 
достигает своей настоящей про-

ектной мощности. Особенно от-
метим участие в ее работе пред-
ставителя санкт-петербургской 
геотехнической школы — Конс
тан тина Шашкина (ООО «ПИ 
Геореконструкция»), который ос-
ветит проблематику качества ин-
женерно-геологических изыска-
ний в практике проектирования.

На секции по вопросам 
технического регулирования с 
большим интересом ждем сооб-
щение Рафаэля Шарафутдинова 
и Игоря Колыбина (НИИОСП 
им. Н. М. Герсеванова АО «НИЦ 
„Строительство“») о взаимосвя-
зи нормативных документов в 
области изысканий и геотехни-
ческого проектирования. Так-
же отмечаем участие предста-
вительницы ФАУ ФЦС Лейсан 
Исламовой, которая расскажет 
о совершенствовании техниче-
ского регулирования в сфере 
исследований вечной мерзлоты.

В рамках традиционной «се-
верной» секции отметим для 
себя доклад Бориса Буханова 
(Сколковский институт науки и 
технологий) по проблематике 
газопроявлений при инженер-
но-геологических изысканиях в 
Арктике.

В ходе секции по вопросам 
цифровизации Олег Озмидов 
(АО «Мостдоргеотрест») впер-
вые на площадке форума за-
тронет вопрос о применении 
искусственного интеллекта для 
экспертизы материалов инже-
нерных изысканий.

Организаторы конференции 
выражают надежду, что в остав-
шееся время представители 
профессионального сообщества 
специалистов в области инже-
нерно-гидрометеорологических 
изысканий зарегистрируются в 
качестве докладчиков в рамках 
одного из мероприятий форума. 
Также очень ждем представите-
лей ФАУ «Главгосэкспертиза» на 
заседании круглого стола по во-
просам ценообразования и на-
деемся, что они расскажут про-
фессиональному сообществу о 
проведении разработок в этой 
сфере. На мероприятии их ждут 
очень интересные и грамотные 
партнеры по профессионально-
му диалогу. #

Программа мероприятий
Российского форума изыскателей

(обновляется)
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19 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА
Всероссийское совещание по вопросам 
инженерных изысканий

Пасканный Владимир Иванович, 
вице-президент НОПРИЗ, член 
Совета, председатель Комитета 
по инженерным изысканиям 
НОПРИЗ, президент Ассоциации 
СРО «Центризыскания»

В рамках совещания будет проведено обсуж-
дение по содержанию основных смысловых 
блоков будущей «Дорожной карты» развития 

инженерных изысканий, которая в настоящее вре-
мя разрабатывается по заданию Национального 
объединения изыскателей и проектировщиков 
(НОПРИЗ) в целях оказания содействия реали-
зации Стратегии развития строительной от-
расли и жилищно-коммунального хозяйства 
РФ на период до 2030 года с прогнозом до 2035 
года (утв. Распоряжением Правительства РФ от 
31.10.2022 № 3268-р). Темой номер один для дис-
куссии станет повышение качества и достоверно-
сти результатов инженерных изысканий, а также 
повышение роли и статуса изыскательской дея-
тельности. Участники совещания представят свои 
предложения по вопросам государственного ре-
гулирования инженерных изысканий, развития 
законодательства и нормативной базы, реформи-
рование системы ценообразования, проблемати-
ку цифровизации, внедрения новых технологий, 
развития отраслевых наук и совершенствования 
системы образования.

Секция 1. «Задачи инженерных 
изысканий в контексте реализации 
национальных проектов и стратегий»

Тер-Мартиросян Армен Завенович, д. т. н., 
проректор, профессор кафедры Механики грунтов 
и геотехники, главный научный сотрудник НОЦ 
«Геотехника» им. З. Г. Тер-Мартиросяна НИУ МГСУ
Шарафутдинов Рафаэль Фаритович, к. т. н., 
директор НИИОСП им. Н. М. Герсеванова 
АО «НИЦ „Строительство“»
Шулятьев Олег Александрович, д. т. н., заместитель 
директора по научной работе НИИОСП 
им. Н. М. Герсеванова АО «НИЦ „Строительство“»

Опережающее развитие экономики стра-
ны ставит серьезные вызовы перед всей 
строительной отраслью, что требует более 

детального определения приоритетных векто-

ров развития инженерных изысканий, как осно-
вы реализации масштабных проектов. В рамках 
секции планируется обсудить опыт лекторов при 
реализации крупных национальных проектов. 
Возможные приоритетные направления дальней-
шего развития изыскательской деятельности бу-
дут сформулированы на основе учета целого ряда 
факторов, влияющих на методы, применяемые при 
производстве инженерных изысканий на всех эта-
пах жизненного цикла зданий и сооружений. Это 
прежде всего наличие специфические грунтовых, 
климатических и сейсмические условий площад-
ки строительства, сжатые сроки реализации ин-
вестиционных проектов, наличие особых задач, 
связанных с проведением инженерных изысканий 
для проектирования различных видов объектов 
капитального строительства. Особое внимание 
будет уделено задачам, связанным с дальнейшее 
развитием изыскательской сферы деятельности 
в условиях сокращения сроков выполнения ра-
бот и необходимости повышения достоверности 
результатов.

Секция 2. «Формирование 
системотехнических принципов 
осуществления комплексного 
обследования зданий и сооружений»

Топчий Дмитрий Владимирович,  
д. т. н., и. о. заведующего кафедрой 
Испытания сооружений НИУ МГСУ

Современные темпы развития строительной 
отрасли требуют не только существенного 
изменения нормативно-правовой базы, из-

менения принципов подготовки специалистов, 
совершенствования методов и способов производ-
ства строительно-монтажных работ, но и разви-
тия системы обеспечения качества работ на всех 
этапах жизненного цикла объекта капитального 
строительства. Учитывая современные вызовы 
строительной отрасли, от специалистов необхо-
димы качественно иные подходы к обследованию 
зданий и сооружений. Очевидно, что традици-
онные способы обследования должны не толь-
ко развиваться одновременное с совершенство-
ванием инструментальной базы и программных 
комплексов. Но также учитывать отличительные 
особенности при обследовании многоквартирных 
жилых домов в ходе эксплуатации, обследовании 
объектов капитального строительства после раз-
личных техногенных воздействий, в том числе при 
воздействии взрывных нагрузок и многие другие 
факторы, которые на сегодняшний день зачастую 
игнорируются.

На секции планируется рассмотреть теоре-
тические аспекты и практический опыт развития 
отрасли в части обеспечения и контроля качества 
объектов капитального строительства.

Форум изыскателей
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Секция 3. «Исследования 
культурных ландшафтов»

Миронова Евгения Юрьевна, руководитель 
Центра сохранения объектов культурного 
наследия ФАУ «РосКапСтрой»

Заседание секции организуется с целью рас-
ширения спектра исследований местности 
за счет таких научных и прикладных направ-

лений, как инженерная геология, инженерная ги-
дрогеология, анализ синергетических процессов 
в инженерной геологии, выполнения инженер-
но-геологических изысканий и геофизических 
исследований с применением технологии воз-
душно-лазерного сканирования, магниторазвед-
ки и т.д. Результатом проведения перечисленных 
разнонаправленных исследований является полу-
чение возможно более полной синтетической ин-
формационной модели культурного ландшафта, 
как части историко-природной технической си-
стемы (ИПТС), в целях их сохранения. В заседании 
примут участие специалисты в области парковой 
реставрации, инженерной геодезии, археологии 
и инженерных работ на объектах культурного 
наследия.

Секция 4. «Техническая геофизика 
в составе комплекса инженерно-
геологических изысканий»

Чуркин Алексей Андреевич, к. т. н., 
старший научный сотрудник лаборатории 
новых видов свайных фундаментов 
НИИОСП им. Н. М. Герсеванова 
АО «НИЦ „Строительство“»

Секция посвящена применению методов ге-
офизики для решения задач капитального 
строительства — обследования и диагно-

стики состояния геотехнических конструкций, 
мониторинга состояния грунтового основания. 
Особое внимание в рамках секции будет уделено 
применению методов технической геофизики. Эта 
дисциплина, находящаяся на стыке инженерной 
геофизики и дефектоскопии, в настоящий момент 
активно оформляется в качестве самостоятель-
ной отрасли в составе инженерных изысканий. 
С докладами на секции выступят представители 
научных школ МГУ им. М. В. Ломоносова, МГРИ 
им. С. Орджоникидзе, Горного института НИТУ 
МИСиС, ИФЗ РАН им. О. Ю. Шмидта. Сотрудники 
научных и производственных организаций рас-
скажут об опыте интеграции геофизических мето-
дов в комплекс научно-технического сопровожде-
ния объектов капитального строительства. 

Секция 5. «Инженерные изыскания 
для уникальных зданий и сооружений»

Труфанов Александр Николаевич, к. т. н., заведующий 
лабораторией методов исследования грунтов НИИОСП 
им. Н. М. Герсеванова АО «НИЦ „Строительство“»
Анжело Георгий Олегович, к. т. н., доцент кафедры 
Механики грунтов и геотехники, руководитель 
НОЦ «Геотехника» им. З. Г. Тер-Мартиросяна НИУ МГСУ

Современные темпы роста объемов и ввода в 
эксплуатацию уникальных зданий и соору-
жений ставят новые задачи перед изыскате-

лями. Они связаны с некоторыми особенностями 
такого строительства — высокими уровнями на-
грузок на основание, большой глубиной сжима-
емой толщи, жесткими требованиями к осадкам 
фундаментов и др. Современные геотехнические 
программные комплексы позволяют учесть и смо-
делировать множество сценариев и видов воздей-
ствий с учетом нелинейного поведения грунтов. 
Однако для их корректного учета и качественного 
прогноза существенно возрастают требования к 
получению достоверных результатов инженерных 
изысканий. На секции планируется обменяться 
опытом проведения инженерных изысканий под 
объекты уникального строительства, возникаю-
щих проблем и путей их решения.

Секция 6. «Взаимодействие 
проектировщиков и изыскателей»

Шарафутдинов Рафаэль Фаритович, к. т. н., 
директор НИИОСП им. Н. М. Герсеванова 
АО «НИЦ „Строительство“»
Шулятьев Станислав Олегович, ведущий научный 
сотрудник НИИОСП им. Н. М. Герсеванова 
АО «НИЦ „Строительство“»

Вопрос об организации эффективного про-
фессионального взаимодействия между изы-
скательскими и проектными организациями 

или подразделениями в процессе подготовки про-
ектной документации в нынешних экономических 
условиях несомненно является одним из важней-
ших с точки зрения обеспечения безопасности 
проектируемых объектов, качества проработки 
проектных решений, соблюдения сроков выпол-
нения работ, организации контроля качества и 
достоверности данных полевых изысканий и опе-
ративного проведения дополнительных полевых 
испытаний и отборов проб. В процессе обсужде-
ния будут затронуты организационные, техноло-
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гические, личностные и экономические аспекты 
организации такого взаимодействия. Участники 
секции представят лучшие практики реализации 
междлисциплинарного подхода к решению слож-
ных инженерных задач.

Секция 7. «Возможности материально-
технического обеспечения для выполнения 
инженерно-геодезических задач 
в современных реалиях»

Давыдова Елена Александровна, директор учебного 
центра ООО «Центр развития компетенций»
Богатырев Леонид Борисович, главный геодезист 
отдела железнодорожной инфраструктуры 
Службы по техническому и технологическому 
развитию АО «РОСЖЕЛДОРПРОЕКТ»
Ластиков Олег Владимирович, руководитель 
направления «Геодезия» АНО ВО «МИТУ-МАСИ», 
главный эксперт Международного строительного 
чемпионата по номинации «Инженер-геодезист», 
член Комитета по инженерным изысканиям НОПРИЗ

Геодезическое приборостроение представляет 
собой достаточно узкий специализирован-
ный рынок. Как и во многих других отраслях, 

практически все ведущие зарубежные постав-
щики оборудования и программных продуктов, 
которые на протяжении многих лет используют 
в своей работе инженеры-геодезисты, заявили, 
что уходят с российского рынка, или же времен-
но приостанавливают свою деятельность. В ходе 
секции будут рассмотрены основные тенденции 
развития рынка в новых условиях. Представители 
компаний-поставщиков оборудования расскажут, 
что они могут предложить специалистам, какие 
существуют возможности в плане сервисного об-
служивания новых и ранее приобретенных при-
боров. И, конечно, нельзя обойти тему о возмож-
ностях и перспективе развития отечественного 
приборостроения и ведущих разработчиков ПО 
для выполнения инженерно-геодезических задач 
в рамках импортозамещения.

Круглый стол «Проблемы ценообразования 
в инженерных изысканиях» с участием 
представителей Главгосэкспертизы

Пасканный Владимир Иванович, 
вице-президент НОПРИЗ, член 
Совета, председатель Комитета 
по инженерным изысканиям 
НОПРИЗ, президент Ассоциации 
СРО «Центризыскания»

Участники круглого стола рассмотрят основ-
ные задачи реформирования системы цено-
образования в области инженерных изыска-

ний на современном этапе в контексте перехода 
строительной отрасли к ресурсно-индексному 
методу определения сметной стоимости работ. 
Профессиональному сообществу будет представ-
лен опыт разработки методик определения нор-
мативных затрат на проведение отдельных видов 
работ в области инженерных изысканий. Также 
будет рассмотрена практика взаимодействия ФАУ 
«Главгосэкспертиза России» с предприятиями от-
расли в процессе подготовки отдельных докумен-
тов в рамках утвержденного плана.

Круглый стол «Мозговой штурм для 
руководителей изыскательских предприятий»

Семочкин Павел Викторович, 
руководитель Проектно-строительного 
клуба МРО «Деловая Россия», 
соучредитель изыскательской 
компании «Гектар Групп», сооснователь 
сообщества «ПИР на весь мир»

Участники круглого стола постараются сфор-
мулировать самые сложные проблемы, с ко-
торыми сталкиваются изыскательские пред-

приятия в современных условиях, и коллективны-
ми усилиями определить возможные направления 
их преодоления. При этом каждый из участников 
получит возможность получить необходимую 
консультацию и ознакомиться с опытом решения 
актуальных для его бизнеса проблем, который уже 
наработан и апробирован коллегами из других 
компаний. Обсуждение будет проходить в форма-
те живого обмена идеями. Вместе с тем, меропри-
ятие носит закрытый характер, поэтому для уча-
стия потребуется предварительная регистрация.

20 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА
Секция 8. «Развитие системы технического 
регулирования и стандартизации 
в области инженерных изысканий»

Шарафутдинов Рафаэль Фаритович, к. т. н., 
директор НИИОСП им. Н. М. Герсеванова 
АО «НИЦ „Строительство“»
Колыбин Игорь Вячеславович, к. т. н., главный 
специалист, начальник управления по научно-
технической и нормативной политике НИИОСП 
им. Н.М. Герсеванова АО «НИЦ „Строительство“»

Процесс разработки и актуализации норма-
тивно-технических документов в области 
инженерных изысканий в последние годы 

происходит достаточно интенсивно. В значитель-
ной степени процесс обновления сводов правил 
и национальных стандартов происходит за счет 
интеграции результатов новейших научных ис-
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следований, связанных с процессами полевых и 
лабораторных испытаний грунтов. Наиболее зна-
чимой проблемой на сегодняшний день являются 
вопросы о качестве новых разработок и выстра-
ивании иерархии нормативно-технических до-
кументов различного уровня в связи с предстоя-
щим переходом отрасли от предписывающего к 
параметрическому методу нормативного регули-
рования. Особого внимания также заслуживают 
вопросы о стадийности проведения работ и роли 
геотехнических изысканий. В рамках сессии будут 
рассмотрены некоторые изменения в норматив-
но-технических документах, регламентирующих 
изыскательскую деятельность, принятые за по-
следнее время или проходящие этап обществен-
ного обсуждения.

Секция 9. «Инженерные изыскания 
в Арктической зоне»

Чунюк Дмитрий Юрьевич, к. т. н., заведующий 
кафедрой Механики грунтов и геотехники НИУ МГСУ
Алексеев Андрей Григорьевич, к. т. н., 
руководитель центра геокриологических 
и геотехнических исследований НИИОСП 
им. Н. М. Герсеванова АО «НИЦ „Строительство“»

Изыскания в Арктике сопряжены с целым ря-
дом сложностей, связанных с суровостью 
климатических условий, а главное — со 

спецификой грунтов, в составе которых содер-
жится лед. Существующая нормативная база, ре-
гламентирующая проведение инженерных изы-
сканий в криолитозоне несовершенна, многие 
современные методы исследований в ней не ос-
вещены. В рамках секции ведущими российскими 
специалистами будут рассмотрены актуальные 
проблемы производства инженерных изысканий 
на мерзлоте, методические вопросы полевых и 
лабораторных исследований мерзлых грунтов, а 
также вопросы нормирования и применения на 
практике современных методов, которые не во-
шли в нормативные документы или применение 
которых жестко не регламентировано.

Секция 10. «Цифровые технологии 
в области инженерных изысканий»

Петров Алексей Петрович, директор 
Ассоциации СРО «Инженер-Изыскатель»,  
член Комитета по инженерным 
изысканиям НОПРИЗ

В рамках cекции будут рассмотрены актуаль-
ные вопросы по переходу к цифровым мето-
дам изысканий с использованием новейших 

технологий. Предполагается сделать акцент на 

расширении возможностей применения совре-
менных подходов к выполнению отдельных ви-
дов изыскательских работ в части их интеграции 
с цифровой моделью объекта капитального стро-
ительства. Также планируется обсудить необхо-
димые реформы технического регулирования в 
строительстве, направления развития системы 
нормирования в области инженерных изысканий, 
основные проблемы и текущее состояние инже-
нерных изысканий в рамках подготовки Дорожной 
карты по развитию инженерных изысканий в це-
лях реализации Стратегии развития строительной 
отрасли и жилищно-коммунального хозяйства 
РФ на период до 2030 года с прогнозом до 2035 
года (утв. Распоряжением Правительства РФ от 
31.10.2022 № 3268-р) с предложениями по ее прак-
тическому применению.

Секция 11. «Дистанционное зондирование 
с высокой точностью в инженерных 
изысканиях в строительстве»

Брусило Владимир Александрович, 
заместитель генерального 
директора ООО «АГМ СИСТЕМЫ»

В классических геодезических методах и тех-
нологиях точность обоснованно являлась 
обратной пропорцией скорости. Так было. 

Времена изменились. С развитием технологий 
дистанционное зондирование год за годом плано-
мерно отвоевало место в масштабном ряду инже-
нерно-геодезических изысканий, сохранив и даже 
повысив базовые требования к качеству крупно-
масштабных топографических планов. 

Последние пять лет в качестве авиационных 
носителей для выполнения аэросъемочных работ 
заметную долю заняли беспилотные воздушные 
суда различных типов. Заметно увеличение коли-
чества БВС отечественного производства. 

Компании, использующие БВС для целей ин-
женерных изысканий в различных видах и этапах 
работ, измеряются тысячами. Исторически так сло-
жилось, что изыскательская отрасль идет впереди 
нормативной документации и законодательства. 

Поговорим о том, как привести в гармонию и 
легитимизировать де-факто давно апробирован-
ные технологии и методы аэросъемки. Рассмотрим 
типовые кейсы в проектах. Обсудим перспективы 
импортозамещения технологий с учетом агрес-
сивных санкций.

Стратегическая сессия «Методология 
инженерных изысканий». Формирование 
резолюции Российского форума изыскателей

Лаврусевич Андрей Александрович,  
д. г.-м. н., заведующий кафедрой 
Инженерных изысканий 
и геоэкологии НИУ МГСУ 
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Современные вызовы и перспективы разви-
тия строительной отрасли России в XXI веке 
требуют адекватного развития инженерных 

изысканий, призванных обосновывать проектные 
решения и обеспечивать строительство надежной 
изыскательской информацией на всех этапах жиз-
ненного цикла строительных объектов.

В этой связи необходимо развитие стратегии, 
тактики, методологии инженерных изысканий на 
основе их комплексного обеспечения (научно-тех-
нического, кадрового, материально-технического, 
финансового, нормативного и экспертного).

Важнейшее значение приобретает разработка 
и внедрение новых, прорывных технологий инже-
нерных изысканий.

Ответственная роль в решении этих задач 
принадлежит вузам в повышении профессиональ-
ной подготовки изыскателей и, одновременно, в 
повышении уровня подготовки строителей в об-
ласти инженерных изысканий с расширением их 
кругозора в знании основ фундаментальных наук, 
являющихся научно-методической базой каждого 
вида инженерных изысканий. 

21 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА
Стратегическая сессия «Научные 
исследования и инновации в области 
инженерных изысканий»

Шарафутдинов Рафаэль Фаритович, к. т. н., 
директор НИИОСП им. Н. М. Герсеванова 
АО «НИЦ „Строительство“»
Анжело Георгий Олегович, к. т. н., доцент кафедры 
Механики грунтов и геотехники, руководитель НОЦ 
«Геотехника» им. З. Г. Тер-Мартиросяна НИУ МГСУ

В настоящее время наиболее острой задачей 
является развитие научной, методической и 
нормативной баз для проведения инженер-

ных изысканий. В рамках развития в области ин-
женерных изысканий разрабатываются, апроби-
руются и применяются новые методики, приборы 
и установки, формируются новые зависимости и 
параметры, которые позволяют с большей точно-
стью определить и спрогнозировать напряжен-
но-деформированное состояние грунтов основа-
ний, что приводит к возможности оптимизации 
проектных решений. Все это необходимо разви-
вать и реализовывать с привлечением специали-
зированных научных организаций, силами кото-
рых пишутся научные труды, защищаются диссер-
тации, выполняются научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы, а также разра-
батываются и внедряются новые методики и нор-
мативные документы в области инженерных изы-
сканий. В рамках секции будут представлены но-

вые направления развития области, разработки и 
результаты инновационных внедрений в практику 
инженерных изысканий.

Форум «Молодой изыскатель»

Доклады студентов и аспирантов 
по направлениям инженерных изысканий

Мастер-класс «Инженерно-геодезические 
изыскания с применением воздушного 
лазерного сканирования и цифровой 
аэрофотосъемки с беспилотных воздушных 
судов. Технологии АГМ Системы»

Брусило Владимир Александрович, 
заместитель генерального 
директора ООО «АГМ СИСТЕМЫ»

Мастер-класс «Малый бизнес 
и организационное развитие ГК SMART 
ENGINEERS: как пройти путь изменений 
и роста, сохранив динамику»

Никитин Алексей Сергеевич, старший 
партнер ГК SMART ENGINEERS

Мастер-класс «Мобильное лазерное 
сканирование в городской застройке»

Гридин Денис Юрьевич, инженер отдела мобильного 
лазерного сканирования АО «ПРИН»

Мобильное сканирование в условиях город-
ской застройки с использованием систе-
мы AlphaUni 10 установленной на рюкзак. 

Получение плотного облака точек для инженер-
ных изысканий, паспортизации объектов город-
ской инфраструктуры и хозяйства, трехмерного 
моделирования. Первичная обработка результатов 
сканирования в программном обеспечении CHC 
CoPre.

Мастер-класс «Как рассказать 
о результатах работ (кейс) в сфере 
инженерных изысканий?»

Костина Мария Анатольевна, 
контент-директор и основатель 
контент-агентства i-Geo

Как рассказать о результатах работ в сфере 
изысканий? Как выделится среди конкурен-
тов, как показать, что вы крутые эксперты и 

гарантируете результат в работе с вами? В этом 
помогут кейсы. Как правильно составить кейс, 
чтобы он привлекал клиентов и вызывал доверие, 
расскажем на мастер-классе. И вы не только уз-
наете, как, но и еще составите план собственного 
кейса. #
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Докладчик отметил, что от-
сутствие современных 
смет ных нормативов, кото-

рые соответствовали бы положе-
ниям действующих законодатель-
ных актов и нормативно-техниче-
ских документов в части состава 
работ и актуального уровня цен, 
не позволяет назначать изыскате-
лям и проектировщикам справед-
ливое вознаграждение за их труд. 
Меж ду тем, в процессе разработки 
новых методик определения нор-
мативных затрат (МНЗ) возникли 
неожиданные проблемы, связан-
ные с проволочками на стадии 
межведомственным согласовани-
ем проектов этих документов, ко-
торые могут и должны быть сняты 
только при наличии поддержки 
профессионального сообщества 
в лице НОПРИЗ. Предлагаем вни-
манию читателей основные тези-
сы его выступления.

Устаревшие нормативы 
не позволяют 
корректно определять 
стоимость работ
На сегодняшний день смет-

ная стоимость затрат на проек-
тирование и инженерные изыска-

ния определяется на основании 
сборников базовых цен (СБЦ), ко-
торые включены в Федеральный 
реестр сметных нормативов 
(ФРСН). Этот порядок установлен 
Градостроительным кодексом РФ 
и Федеральный закон от 5 апреля 
2013 г. № 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения го-
сударственных и муниципальных 
нужд».

В проектировании действуют 
сборники СБЦ выпуска 1991, 1993, 
1995 годов. Самые свежие — 2001 
года. В области инженерных изы-
сканий ситуация идентична. Все 
документы в области ценообра-
зования формировались, исходя 
из той нормативно-технический 
документации и того законода-
тельства, которые существовали 
на момент разработки этих спра-
вочников. С тех пор требования 
к составу проектной докумен-
тации и инженерных изысканий 
претерпели существенные из-
менения. В 2004 году был принят 
новый Градостроительный ко-
декс, появилось Постановление 
Правительства России от 16 фев-
раля 2008 года № 87 «О составе 

разделов проектной докумен-
тации и требований к их содер-
жанию», разрабатывались и ак-
туализировались своды правил. 
Поэтому, конечно же, начальная 
(максимальная) цена контракта 
(НМЦК), которая формируется на 
основании справочников нача-
ла 90-х годов, на самом деле по-
лучается достаточно условной и 
примерной.

Если говорить о стоимости 
работ, необходимо уточнить, что 
любая стоимость зависит от того, 
что человек делает. Иными сло-
вами, чем больше на проектиров-
щика возлагают задач, тем больше 
должна быть стоимость проекти-
рования. Если цена проектирова-
ния будет низкая, соответственно, 
и проектировщику нужно платить 
мало. Значит и ответственности 
у него должно быть меньше. При 
увеличении перечня выполняе-
мых работ и при повышении от-
ветственности проектировщика 
должна повышаться и стоимость.

В сфере ценообразования 
сейчас появляется очень много 
новшеств. Вводится ресурсно-ин-
дексный метод ценообразования, 
сметы составляются по-другому. 
Ставится задача, чтобы стоимость 
каждого ресурса будет опреде-
лялась в текущем уровне цен. Все 
справочники у нас строятся исхо-
дя из того, какие трудозатраты мы 
должны понести и сколько они 
должны стоить на рынке. Все уста-
ревшие нормативы постепенно 
отменяются и вместо них разра-
батываются новые. Расценки в них 
будут закладываться уже сегод-
няшние, с учетом необходимости 

Некоторые проблемы 
реформирования системы 
ценообразования в области 
инженерных изысканий 
и проектирования

Ценообразование

Исполняющий обязанности заместителя начальника 
ФАУ «Главгосэкспертиза» Сергей Головин выступил 
в середине июля на конференции «Актуальные вопросы 
ценообразования архитектурно-строительного 
проектирования и инженерных изысканий» 
и рассказал о некоторых проблемах и дисбалансах, 
которые существуют в этой сфере. Мероприятие 
было организовано Национальным объединением 
изыскателей и проектировщиков (НОПРИЗ).
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выполнения технологий проек-
тирования, которые установлены 
современным градостроитель-
ным законодательством. Если в 
законодательстве что-то доба-
вится (например, стадия технико- 
экономического обоснования по-
явится заново или проектировщи-
ку, который разрабатывал проект, 
необходимо будет разрабатывать 
и рабочую документацию, про-
ектировщик может осуществлять 
авторский надзор или вести, как 
за границей, весь объект до само-
го конца), при разработке этих но-
вых нормативов все это необходи-
мо будет учитывать. То есть прин-
цип «другие функции — другие 
деньги» должен реализовываться 
на практике.

Возможно, когда-нибудь мы 
придем к тому положению, кото-
рое существует в Германии, когда 
доля проектно-изыскательских 
работ в общей стоимости строи-
тельного проекта составляет 10-
15 процентов. Достаточно тяжело 
отвечать на вопрос, а какова, соб-
ственно, должна быть доля про-
ектирования в процентах от сто-
имости строительства в России. 
Потому что если в Германии 
проектировщик делает одно, а 
в России он выполняет другие 
функции, то и стоить они должны 
по-разному.

Динамика изменения 
заработной платы 
не соответствует 
динамике индексов-
дефляторов
В презентации к докладу был 

представлен график изменения 
индексов сметных цен на про-
ектные и на изыскательские ра-
боты. Эти изменения отслежива-
лись еще с начала 2000-х годов. 
Был период 2015-2016 годов, когда 
индексы практически «стояли». 
Инфляция росла, а индексы — нет. 
Но затем отраслевое министер-
ство совместно с НОПРИЗ подго-
товило Приказ Минстроя России 
от 5 июня 2019 г. № 326/пр «Об 
утверждении методики расчета 
индексов изменения сметной сто-
имости строительства». В этой ме-
тодике, в частности, предполага-
лось определять долю заработной 
платы тех людей, которые проек-
тируют и производят изыскания, 
учитывать накладные расходы 

(аренда зданий, связь и т.д.) и учи-
тывать индексы-дефляторы. Доля 
зарплаты изменялась с индексом 
по заработной плате, которую дает 
Росстат. А накладные расходы рас-
считывались в соответствии с ин-
дексом потребительских цен.

На самом деле есть миллион 
других способов определить цену 
проектных работ, но был выбран 
именно этот путь, потому что уже 
стало непонятно, что у нас было 
в старых справочниках 1993 года. 
Возникло понимание, как выде-
лить те составы работ, которые 
были, какие отличия той проект-
ной документации и нынешней 
и т.д. Например, если раньше в 
справочнике соотношение между 
стоимостью разработки проект-
ной (ПД) и рабочей документации 
(РД) было в пропорции 40/60, то 
сейчас стало наоборот. Потому 
что после того, как вышло ПП 
№ 87, те работы, которые выпол-
нялись в составе РД, стали прово-
диться на стадии ПД.

В 2018 по 2022 год индексы 
на проектные работы выросли на 
31,74 %, на изыскания — на 33 %. То 
есть в среднем рост можно оце-
нить на уровне 9 % и 4-5 % в год. 
За 5 месяцев 2023 года: +3,6 % и 
+3,8 % (рис. 1).

Это показывает, что проекти-
ровщик при формировании НМЦК, 
когда закладывается смета про-
ектная и смета на инженерные 
изыскания, берет некие базисные 
цены и умножает на этот индекс. В 
результате в течение длительного 
периода возникает некая динами-
ка роста.

Посмотрим на графики, как по 
статистике росла зарплата проек-
тировщиков и изыскателей. В 2018 
году у проектировщиков в сред-
нем по России, по официальным 
данным Росстата, зарплата была 
59 700 рублей, у изыскателей — 
59 591 рубль. По итогам 2022 года 
101 тысяч рублей — у изыскателей, 
95 тысяч рублей — у проектиров-
щиков. То есть рост у изыскателей 
составил 70 %, у проектировщи-
ков — 60 %. По Москве цифры от-
личаются. У изыскателей 167 ты-
сяч рублей, у проектировщиков — 
146 тысяч рублей (рис. 2).

Это свидетельствует о том, 
что динамика даже фактически 
показанной заработной платы 
Росстата не соответствует ди-
намике изменения индексов. 
Причина состоит в том, что расчет 
делался исходя из данных ста-
рых справочников базовых цен. 
Поэтому необходимо срочно раз-
рабатывать новые нормативы.

Трудности в процессе 
реформы
На сегодняшний день сложи-

лась следующая ситуация с доку-
ментами в области ценообразова-
ния в инженерных изысканиях и в 
проектировании. Есть 93 сборни-
ка базовых цен на проектные ра-
боты и на инженерные изыскания, 
которые остались с прежних вре-
мен (рис. 3).

Вопросы определения сто-
имости работ одновременно ре-
гулируются двумя действую-
щими документами. Это Приказ 
Минрегиона РФ от 29.12.2009 

+9,63%
+4,48%

+5,93%

+9,47%
3,62%

+7,39%

+4,43%

+6,30%

+9,79%

+3,83%

4 кв 2019 к 4 
кв. 2018

4 кв 2020 к 4 
кв. 2019

4 кв 2021 к 4 
кв. 2020

4 кв 2022 к 4 
кв. 2021

2 кв 2023 к 4 
кв. 2022

Индекс изменения стоимости изыскательских работ
Индекс изменения стоимости проектных работ

Итого за 2018-2023:
33,13 %
31,74 %

Рис. 1. Динамика роста индексов изменения стоимости ПИР за 2018-2023 гг.
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№ 620 «Об утверждении Мето-
дических указаний по примене-
нию справочников базовых цен на 
проектные работы в строитель-
стве» и Приказ Минстроя России 
от 1 октября 2021 года № 707/пр 
«Об утверждении Ме тодики опре-
деления стоимости работ по под-
готовке проектной документа-
ции». Методика № 620 регулирует 
статус справочников, а Методика 
№ 707 регулирует, как по новым 
справочникам считать.

Есть два новых справочни-
ка, которые вышли совершенно 
случайно, вопреки действующим 
правилам. Это методика опре-
деления нормативных затрат на 
информационное моделирование 
с учетом использования техно-
логии лазерного сканирования и 
фотограмметрии. И вторая мето-
дика — это определение норма-
тивных затрат на подготовку про-
ектной документации для созда-
ния автоматизированных систем 
объектов непроизводственного 
назначения для коммунального 
хозяйства.

Сегодня возникло положение, 
когда новые методики выпускать 
сложно по причинам юридиче-
ского характера. Они застревают 
на стадии межведомственного 
согласования из-за чисто фор-
мальных проволочек со сторо-
ны Министерства юстиции РФ. В 

разработке находятся 32 МНЗ на 
проектные работы, из которых 8 
готовы. Еще 9 документов по ин-
женерным изысканиям должны 
быть доделаны до конца 2023 года. 
Основная проблема состоит в том, 
чтобы их утвердить. И в этом во-
просе «Главгосэкспертизе» требу-
ется помощь профессионального 
сообщества в лице НОПРИЗ.

Подходы необходимо 
менять
Какую долю занимает стои-

мость проектных и проектно-и-
зыскательских работ в общей сто-
имости объекта?

У нас есть документы, кото-
рые называются Нормативы цены 
строительства. Они делаются 
каждый год и утверждаются в 
уровне цен на 1 января текущего 
года. Сегодня получается, что по 
жилым зданиям проектно-изы-
скательские работы составляют 
2,95; по школам с монолитным 
каркасом 2,35; по больницам — 
4,7. Эта доля расчетная, норма-
тивная, планируемая. А сколько 
это будет стоить надо считать по 
справочникам.

Сам подход, связанный с 
определением цены проектно-и-
зыскательских работ в процентах 
от общей стоимости строитель-
ного проекта вызывает сомнение. 
В России, например, в 2020 году 

произошло резкое увеличение 
стоимости строительных ресур-
сов. То есть в масштабах страны за 
один квартал вырос в цене на 100 
процентов. То есть если раньше 
строительство моста обходилось 
условно в 3 млрд рублей, то после 
этого он стал стоить 6 млрд ру-
блей. Если мы говорим, что стои-
мость проектирования определя-
ется в процентах, то проектиров-
щик должен за этот мост получить 
больше не потому, что он порабо-
тал в два раза больше, а из-за того, 
что стоимость металла выросла в 
2 раза. Является ли это справед-
ливым или нет? Понятно, что этот 
вопрос необходимо рассматри-
вать и продумывать (рис. 4).

Следующий момент состоит 
в том, что проектировщик в ходе 
конкурсной процедуры суще-
ственно снижает цену контрак-
та. Тогда получается, что дола 
проектных работ составляет чуть 
ли не 0,01 %. Основная проблема 
здесь состоит в том, что на осно-
вании этой сотой доли процента в 
дальнейшем будут формировать-
ся сметные нормативы. Потому 
что при их разработке использу-
ются в том числе и статистиче-
ские методы.

Последствием такого поло-
жения становится вымывание с 
рынка профессиональных про-
ектировщиков. Соответственно, 
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Рис. 2. Динамика изменения данных о среднемесячной заработной плате работников, 
применяемой при определении стоимости ПИР за 2017-2022 гг.
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качество проектирования снижа-
ется. И доходит до того, что когда 
проектная документация посту-
пает в экспертизу, специалисты 
просто в ужасе глядят на то, что 
произошло. То есть человек вы-
играл конкурс, что-то там «на-
проектировал», а в итоге факти-
чески приходится осуществлять 
«допроектирование» на стадии 
экспертизы. Хотя прямое уча-
стие представителей эксперти-
зы в проектировании запрещено 
по закону. Потому что решения 
предлагают не просто экономи-
чески неэффективные (это само 
собой разумеется), они просто 
небезопасны. Поэтому, к сожале-
нию, нельзя не констатировать, 
что профессия проектировщика 

деградирует. Потому что при низ-
кой стоимости работ люди уходят 
в другие, более интересные с эко-
номической точки зрения сферы. 
Остаются только те, которые го-
рят этим. Но это неправильно.

Сергей Головин предложил 
внести в резолюцию предложение 
по внесению изменения в законо-
дательство о закупках, которое 
состоит в том, что проектиров-
щик по результатам конкурсных 
процедур не может выбираться по 
наименьшей предложенной цене. 
Зачем нужен проектировщик, ко-
торый за одну копейку проекти-
рует здание стоимостью в мил-
лиард, когда другой проектиров-
щик может сделать за 100 рублей, 
но здание при этом будет стоить 

500 миллионов. Заказчику важна 
стоимость здания, а не стоимость 
проектных работ. Поэтому конеч-
но же необходимо менять в этом 
деле подходы.

Предложение вице-прези-
дента НОПРИЗ, председателя 
Комитета по техническому регу-
лированию, ценообразованию и 
экспертизе Александра Вронца 
было несколько более конкрет-
ным. Он предложил отказаться от 
термина «начальная максималь-
ная цена контракта» и ввести в 
законодательные акты норматив-
ные документы понятие «предпо-
лагаемая стоимость контракта», 
которая может и уменьшаться, и 
увеличиваться.

В силу целого ряда причин в 
ближайшие годы тенденция бу-
дет состоять в том, что роль про-
ектировщика будет возрастать. И 
соответственно, мы постараемся 
в своих документах по ценообра-
зованию, которые мы делаем, обе-
спечить, чтобы эта работа была не 
бесплатной или, по крайней мере, 
не была слишком дешевой. На это 
направлены нормативы, которые 
мы предполагаем разрабатывать, 
подытожил свое выступление 
Сергей Головин. Представители 
изыскательского профессио-
нального сообщества солидарны 
с этим тезисом представителя 
«Главгосэкспертизы», потому что 
и с экономической, и с технологи-
ческой точки зрения изыскатели и 
проектировщики работают прак-
тически в одной связке. #

93 методических
документа
для определения 
стоимости ПИР (в том 
числе 2 МНЗ)

Размещено в федеральном 
реестре сметных 
нормативов

6 МНЗ

рассмотрены НЭС 
и рекомендованы для 
утверждения Минстроем 
России, находятся в высшей 
степени готовности

2 проекта МНЗ разработаны, 
не рассмотрены НЭС, не утверждены

1) Методика определения нормативных затрат в
целях определения стоимости работ при
дистанционном зондировании Земли с применением
беспилотной техники и наземных сканирующих
систем, а также в целях определения стоимости
работ при применении технологий дополненной и
виртуальной реальности на стадиях монтажных и
пусконаладочных работ (срок утверждения в 2024
году);
2) Методика определения нормативных затрат на
работы по аэрофотосъемке, другим специальным
видам аэросъемок с применением беспилотных
летательных аппаратов, мобильному и наземному
лазерному сканированию на этапах выполнения
инженерных изысканий, строительства и
эксплуатации объекта капитального строительства
(срок утверждения в 2024 году).

9 проектов МНЗ находятся 
в разработке в Учреждении

1) Методика определения нормативных затрат на работы
по инженерно-геологическим изысканиям;
2) Методика определения нормативных затрат на работы
по инженерно-геофизическим исследованиям;
3) Методика определения нормативных затрат на работы
по инженерно-геодезическим изысканиям;
4) Методика определения нормативных затрат на работы
по проведению геотехнических исследований;
5) Методика определения нормативных затрат на работы
по подготовке проектной документации для создания
систем связи объектов капитального строительства
непроизводственного назначения;
6) Методика определения нормативных затрат на работы
по подготовке проектной документации для строительства
объектов водоснабжения, водоотведения и водоочистки;
7) Методика определения нормативных затрат на работы
по подготовке проектной документации для
газооборудования и систем газоснабжения зданий и
сооружений;
8) Методика определения нормативных затрат на работы
по выполнению геотехнического прогноза (оценки)
влияния строительства;
9) Методика определения нормативных затрат на работы
по инженерно-экологическим изысканиям.

30 МНЗ разрабатывается
в настоящее время

В том числе 17 МНЗ силами Учреждения 

Рис. 3. Методики определения нормативных затрат на работы по инженерным 
изысканиям и по подготовке проектной документации (далее — МНЗ)
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Рис. 4. Доля стоимости ПИР в составе общей стоимости строительства 
по данным укрупненных нормативов цены строительства (НЦС)
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В работе представлены ос-
новные этапы развития ре-
гиональных инженерно-ге-

ологических исследований, на-
чиная с 1940-х годов, ставятся 
задачи развития этого направ-
ления на дальнейшую перспек-
тиву. Предлагаем вниманию чи-
тателей краткое изложение ос-
новных тезисов статьи.

Проектирование 
гидротехнических 
сооружений подтолкнуло 
региональные 
исследования
Период становления инже-

нерной геологии, как науки от-
носится ко второй четверти ХХ 
века. В это время развивались 

два научных направления — 
грунтоведение и инженерная 
геодинамика (исследование 
опасных геологических про-
цессов). Первые региональные 
инженерно-геологические ра-
боты начали проводить с сере-
дины 1940-х гг. на территории 
европейской части СССР для 
решения вопросов проектиро-
вания и строительства гидро-
технических сооружений. По 
итогу этих работ в 1950 г. под 
редакцией Ивана Васильевича 
Попова (1889-1974) вышло в свет 
методическое руководство 
«Инженерно-геологические ис-
следования для гидроэнергети-
ческого строительства», состав-
ленное коллективом сотрудни-
ков треста «Гидроэнергопроект» 
и Московского геолого-разве-
дочного института им. С. Орд-
жоникидзе. В этой работе 
впервые сделан обзор инже-
нерно-геологических условий 
территории СССР применитель-
но к требованиям гидротехни-
ческого строительства, изложе-
на методика исследований на 
разных стадиях инженерно-гео-
логических изысканий.

В 1960-1990 гг. были выпол-
нены масштабные экспедицион-
ные работы практически во всех 
регионах Советского Союза. 
Они проводились многими на-
учными и производственными 
организациями Министерства 
геологии СССР, союзных респу-
блик и экспедиционными кол-
лективами вузов. Постепенно 
широкомасштабные инженер-

Вопрос о роли региональных инженерно-геологических 
исследований периода 1960-1990-х годов в развитии 
теоретического базиса инженерной геологии подробно 
рассмотрен в статье профессора Московского 
государственного университета им. М. В. Ломоносова, 
доктора геолого-минералогических наук Виктора 
Титовича Трофимова, которая опубликована 
в журнале «Инженерная геология» (№ 4, 2022). 

О роли региональных 
исследований в развитии 
теоретического базиса 
инженерной геологии

Геология
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но-геологические исследования 
с последующим составлением 
инженерно-геологических карт 
разных масштабов (от обзор-
ных до крупномасштабных) и 
описаниями инженерно-гео-
логических условий в пределах 
крупных регионов дали богатей-
ший материал для обобщений и 
позволили создать уникальное 
произведение — восьмитомную 
монографию «Инженерная ге-
ология СССР». В 1982 году она 
была удостоена Ленинской 
премии.

Понимание факторов 
инженерно-
геологических условий
Одним из главных резуль-

татов региональных инженер-
но-геологических работ ста-
ло выявление того факта, что 
ранее не учитывался такой 
важнейший фактор инженер-
но-геологических условий, как 
мерзлотные условия. По итогам 
региональных работ в областях 
развития многолетнемерзлых 
пород это упущение было устра-
нено. Полный перечень факто-
ров инженерно-геологических 
условий приобрел следующее 
содержание: 1) геологическое 
строение местности; 2) характер 
слагающих ее пород; 3) рельеф; 
4) мерзлотно-гидрогеологиче-
ские условия; 5) современные 
геологические процессы и яв-
ления. Закономерное сочета-
ние этих основных параметров 
формирует инженерно-геоло-
гическую обстановку любого 
региона.

Кроме того, в ходе регио-
нальных инженерно-геологи-
ческих исследований, прово-
димых в пределах крупнейших 
геологических структур СССР, 
«составные» части которых рас-
положены в районах с разной 
экзогенной тепло- и влагообе-
спеченностью, было показано, 
что зональные факторы инже-
нерно-геологических условий 
являются зональными геоло-
гическими. То есть они отли-
чаются зональным характером 
изменения и являются геологи-
ческими по существу. Их раз-

витие, комплекс и особенности 
определяются совместным вли-
янием современных климати-
ческих условий, палеоклимата 
ближайшего прошлого, геоло-
гического строения и современ-
ной тектоники.

Факторы формирования 
инженерно-
геологических условий
Автор статьи разграничи-

вает три группы факторов фор-
мирования современных ин-
женерно-геологических усло-
вий. К первой группе относятся 
преимущественно эндогенные 
по природе региональные ге-
ологические факторы. Вторую 
группу составляют экзонгенные 
по природе зональные факторы 
формирования, которые иногда 
называют зональными клима-
тическими. Третья группа — это 
антропогенные (включая тех-
ногенные) факторы. Если быть 
более точными, это факторы из-
менения естественно сформи-
рованных инженерно-геологи-
ческих условий.

Региональные геологиче-
ские факторы формирования 
инженерно-геологических ус-
ловий — это совокупность ге-
ологических процессов, реа-
лизованных в ходе геологиче-
ского развития территории, и 
ее современная тектоническая 
жизнь. От них зависит состав, 
строение, степень литификации 
или метаморфизации пород, ус-
ловиях их залегания и распро-
странения, гидрогеологические 
особенности, специфика релье-
фа, а также во многом и харак-
тер современных геологических 
процессов.

Зональные факторы форми-
рования инженерно-геологи-
ческих условий — это экзогенно 
обусловленные, климатиче-
ские особенности территории. 
Прежде всего, теплообеспечен-
ность, увлажненность, а также 
их соотношение между собой. 
Эти экзогенные по природе фак-
торы определяют современное 
состояние грунтов и во многом 
их свойства, глубину залегания, 
химический состав и агрессив-

ность грунтовых вод, характер и 
интенсивность экзогенных гео-
логических процессов.

Масштабная роль зональных 
факторов формирования инже-
нерно-геологических условий 
была установлена именно в про-
цессе региональных инженер-
но-геологических работ второго 
этапа развития инженерной гео-
логии, проведенных на террито-
рии нашей страны.

Успешная разработка этих 
позиций логически приводила 
исследователей к выводу, что 
современные природные ин-
женерно-геологические усло-
вия сформированы совместным 
воздействием региональных и 
зональных факторов их форми-
рования. Соответственно, при 
анализе следует учитывать обе 
группы факторов. Теоретически 
эти положения были выдвинуты 
еще И. В. Поповым в работе 1950 
года «Методика составления ин-
женерно-геологических карт» 
и книге «Инженерная геоло-
гия» издания 1959 года. Однако 
на практике еще очень долгие 
годы в большинстве работ при 
оценке инженерно-геологиче-
ских условий учитывались лишь 
региональные геологические 
факторы.

Это обстоятельство потре-
бовало доказательства назван-
ной позиции на базе специаль-
ных полевых, эксперименталь-
ных и региональных работ. Их 
выполнение позволили доказать 
связь химико-минерального со-
става грунтов природных масси-
вов, их современного состояния 
(немерзлое и талое, многолет-
немерзлое, сильноувлажненное, 
умеренно и слабоувлажненное), 
среднегодовых температур, 
комплексов современных геоло-
гических процессов с характе-
ром экзогенной тепло- и влаго-
обеспеченности грунтовых толщ 
и соотношением этих показате-
лей между собой.

Классификация 
и районирование
На следующем этапе зако-

номерно возникла необходи-
мость классификации грунто-
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вых толщ, т. е. их рассмотрения, 
как инженерно-геологических 
тел разного иерархическо-
го уровня. Для отражения зо-
нального характера изменения 
инженерно-геологических ус-
ловий и его учета при инже-
нерно-геологическом райони-
ровании было введено понятие 
«инженерно-геологическая 
зона». В 1974 году в «Вестнике 
Московского университета. 
Серия 4. Геология» на эту тему 
вышла статья В. Т.  Трофимова 
«К введению понятия «инже-
нерно-геологическая зона». 
Под инженерно-геологической 
зоной там понималась крупная 
часть инженерно-геологиче-
ского региона или провинции, 
в пределах которой современ-
ное состояние пород в разрезе 
грунтовой толщи, обусловлен-
ное главным образом особен-
ностями фазового состояния 
воды и ее количества в них, с 
инженерно-геологических по-
зиций однотипно и региональ-
но выдержано.

В дальнейшем в научной 
литературе стало применяться 
понятие «инженерно-геологи-
ческая структура». Впервые оно 
появилось в 1994 году в дис-
сертации Татьяны Ивановны 
Авер киной «Ин же нерно-гео-
логическое районирование Се-
вер ной Евра зии на основе со-
пряженного учета региональ-
ных и зональных факторов». 
Ин женерно-геологическа я 
структура была определена, 
как закономерно организован-
ный объем или часть литос-
феры, сформированные под 
влиянием определенных реги-
ональных и зональных геоло-
гических факторов и однород-
ная по каким-либо инженер-
но-геологическим параметрам. 
В дальнейшем были выделены 
иерархические уровни струк-
тур (супер-, мега-, макро-, ме-
зоструктуры), разработана 
классификация инженерно-ге-
ологических структур Земли, 
составлена карта типов таких 
структур.

При этом была использова-
на двухрядная (перекрестная) 

система районирования, когда 
региональные геологические 
факторы рассматриваются по 
одной оси классификацион-
ной классификационной та-
блицы-матрицы, а зональные 
геологические.

Фактическое множество 
типов инженерно-геологиче-
ских структур Земли объеди-
няет 4 типа суперструктур, 25 
типов мегаструктур, 88 типов 
макроструктур и 293 типов ме-
зоструктур. При этом на тер-
ритории России многие типы 
отсутствуют, что ставит перед 
учеными вопрос о необходи-
мости исследования инженер-
но-геологических структур и 
получения знания об их гло-
бальном многообразии. Именно 
эта задача с точки зрения авто-
ра является главной теоретиче-
ской проблемой на современ-
ном, третьем этапе развития 
инженерной-геологии, как нау-
ки, в нашей стране.

Изменчивость 
и открытость
Закономерным результатом 

развития науки стало переос-
мысление содержания такого 
базового понятия, как «инже-
нерно-геологические условия».

В 1985 г. в первом томе мо-
нографии «Теоретические ос-
новы инженерной геологии», 
которая вышла под редакцией 
академика АН СССР Евгения 
Михайловича Сергеева, оно 
было определено следующим 
образом: инженерно-геоло-
гические условия — комплекс 
современных геологических 
особенностей (факторов), опре-
деляющих условия проведения 
изысканий, строительства и 
эксплуатации инженерных со-
оружений или условия инже-
нерно-хозяйственной деятель-
ности человека в целом.

В своих работах 2007 и 2019 
годов В. Т. Трофимов предло-
жил иную формулировку: ин-
женерно-геологические усло-
вия — это открытая, сложная, 
многофакторная, изменяюща-
яся во времени система, со-

временное состояние которой 
определяется как структур-
но-геологическими, так и со-
временными климатическими 
особенностями территории, а в 
освоенных районах и характе-
ром техногенных воздействий.

Некоторые выводы
В итоговом заключении к 

своей статье В. Т. Трофимов от-
мечает, что информация, полу-
ченная в процессе региональ-
ных инженерно-геологических 
исследований 1960-1990 годов 
была новаторской и оказала 
огромное влияние на развитие 
теоретического базиса инже-
нерной геологии, основы ко-
торого были сформулированы 
в работах Федора Петровича 
Саваренского (1881-1946) и 
И. В.  Попова.

Наиболее значительными 
достижениями стало призна-
ние инженерно-геологических 
условий открытой системой, 
морфологические особенности 
которой определяются сочета-
нием региональных и зональ-
ных геологических факторов; 
морфологическое и причинное 
доказательство зональности 
инженерно-геологических ус-
ловий континентов Земли и ис-
пользование закономерностей 
этого явления для разработки 
новых положений теории ин-
женерной геологии, введение в 
понятийную базу инженерной 
геологии термина «инженер-
но-геологическая структура».

В течение современного 
этапа развития инженерной 
геологии региональные ис-
следования должны быть про-
должены. Это приведет к пре-
образованию инженерной ге-
ологии в науку, исследующую 
глобальное многообразие ин-
женерно-геологических объ-
ектов, закономерности их фор-
мирования и пространствен-
но-временного изменения под 
воздействием природных и 
антропогенных современных 
и прогнозируемых геологиче-
ских процессов в связи с инже-
нерно-хозяйственной деятель-
ностью человека. #
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По результатам опроса 
ВЦИОМ, сегодня росси-
яне считают наиболее 

престижной работу в сфере 
информационных технологий 
(31 %). Не уступает в престиж-
ности и работа в медицинской 
сфере (30 %). Эти тренды под-
твердились и в рамках конкурса 
«Научная Вселенная». В тройке 
лидеров по количеству участни-

Цифровые технологии, 
климат и экология, новая 
медицина: какие направления 
сегодня выбирают 
школьники и студенты?

Анонс

Завершился основной этап мультиформатного 

конкурса для школьников и студентов «Научная 

Вселенная». В основе конкурса — 7 приоритетов научно-

технологического развития России. Самыми популярными 

направлениями среди участников стали «Цифровые 

технологии», «Климат и экология», «Новая медицина». 

В конкурсе приняло участие 300 тысяч человек.
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ков — «Цифровые технологии», 
«Климат и экология», «Новая 
медицина».

Самым популярным тре-
ком среди участников конкур-
са стали «Цифровые техноло-
гии». Трек посвящен переходу 
к роботизированным системам, 
новым материалам и способам 
конструирования, а также соз-
данию систем обработки боль-
ших объемов данных, машинно-
му обучению и искусственному 
интеллекту.

О важности прорывных тех-
нологий и подходов к иннова-
ционному развитию социаль-
ной сферы России ранее сооб-
щил Заместитель Председателя 
Правительства Дмитрий Чер
ны шенко в рамках V Форума со-
циальных инноваций регионов. 
Он отметил, что Россия стол-
кнулась с серьезными вызова-
ми, в том числе в сфере науки и 
технологий. Чтобы справиться 
с этим, Президент РФ поставил 
задачу обеспечить укрепление 
технологического суверенитета 
страны, однако необходима под-
держка тех, кто включен в этот 
процесс.

В рамках «Научной Вселен-
ной» направление «Цифровые 
технологии» выбрал 21 % участ-
ников: из них 54 % — это студен-
ты, 46% — школьники.

«ПРОЯВЛЕННЫЙ БОЛЬШОЙ ИНТЕ-
РЕС К КОНКУРСУ „НАУЧНАЯ ВСЕ-
ЛЕННАЯ“ И НЕПОСРЕДСТВЕННО К 
НАПРАВЛЕНИЮ „ЦИФРОВЫХ ТЕХ-
НОЛОГИЙ“, БЕЗУСЛОВНО, ОЧЕНЬ 
РАДУЕТ. ПОЛАГАЮ, ЧТО ОПЫТ, 
ПОЛУЧЕННЫЙ УЧАСТНИКАМИ 
ПРОЕКТА НА УЖЕ ПРОШЕДШИХ 
И ПРЕДСТОЯЩИХ ЭТАПАХ КОН-
КУРСА, СТАНЕТ ДЛЯ НИХ ПЛАТ-
ФОРМОЙ ДЛЯ БУДУЩЕЙ УСПЕШ-

НОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В НАУКЕ И 
ТЕХНОЛОГИЯХ», — отметил на-
ставник трека «Цифровые тех-
нологии», руководитель научной 
группы Российского квантового 
центра «Квантовые информа-
ционные технологии», руко-
водитель лаборатории теории 
квантовых коммуникаций НИТУ 
МИСИС Алексей Федоров.

На втором месте — «Климат 
и экология». 17 % участников 
прошли тестирование по этому 
направлению: из них 63% — это 
студенты, 37% — школьники. 
Трек посвящен эффективному 
взаимодействию человека, при-
роды и технологий.

«ПРОИСХОДЯЩИЕ КЛИМАТИ-
ЧЕСКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ И ЗАГРЯЗ-
НЕНИЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ, 
КАК ПОКАЗЫВАЮТ РЕЗУЛЬТАТЫ 
КОНКУРСА, ВЫЗЫВАЮТ САМЫЙ 
АКТИВНЫЙ ОТКЛИК СРЕДИ РОС-
СИЙСКОЙ МОЛОДЕЖИ. НОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ ПЕРЕРАБОТКИ МУ
СОРА, ОЧИСТКИ СТОЧНЫХ ВОД, 
МОНИТОРИНГА КЛИМАТИЧЕ-
СКИХ ХАРАКТЕРИСТИК ДАЮТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ РЕШАТЬ САМЫЕ 
РАЗНЫЕ ПРОБЛЕМЫ В ЭТОЙ СФЕ-
РЕ. ИНТЕРЕС К КЛИМАТИЧЕСКИМ 
И ЭКОЛОГИЧЕСКИМ ВОПРОСАМ 
СРЕДИ ШКОЛЬНИКОВ И СТУ-
ДЕНТОВ, КОТОРЫЙ МЫ НАБЛЮ-
ДАЕМ, — ЗАЛОГ УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ В МАСШТАБАХ СТРА-
НЫ И ПЛАНЕТЫ В БУДУЩЕМ»,  — 
подчеркнул наставник трека 
«Климат и экология», ведущий 
научный сотрудник Института 
океанологии им. П. П. Ширшова 
РАН Александр Осадчиев.

Еще одним востребованным 
треком стала «Новая медици-
на». 15 % участников предложи-
ли свои идеи в рамках данного 
направления: из них 58 % — это 

студенты, 42 % — школьники. 
Трек посвящен переходу к пер-
сонализированной медицине, 
высокотехнологичному здра-
воохранению и технологиям 
здоровьесбережения.

«БИОИНЖЕНЕРИЯ, БИОТЕХНОЛО-
ГИИ, ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЕ 
МЕДИЦИНСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
И МЕТОДЫ ЛЕЧЕНИЯ, БИОМАТЕ-
РИАЛОВЕДЕНИЕ, КЛЕТОЧНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ И МНОГОЕ ДРУ-
ГОЕ  — ЭТО ТО, ЧТО УЖЕ СЕЙЧАС 
ЗАТРАГИВАЕТ СФЕРЫ НАШЕЙ 
ЖИЗНИ, И ВОЛНА НОВЫХ РАЗРА-
БОТОК ТОЛЬКО НАЧИНАЕТ РА-
СТИ. И ОЧЕНЬ РАДОСТНО, ЧТО 
МОЛОДЕЖЬ УЖЕ ГОТОВА ЛО-
ВИТЬ ЭТУ ВОЛНУ», — прокоммен-
тировал наставник трека «Новая 
медицина», директор НОЦ 
Биомедицинской инженерии 
НИТУ МИСИС Федор Сенатов.

Победитель каждого тре-
ка отправится на профильный 
научно-технологический объ-
ект компании-партнера кон-
курса. Партнерами выступили 
Росатом, Ростех, Курчатовский 
институт, Российский кванто-
вый центр, Норникель, BIOCAD, 
QApp, Артген биотех.

Организатор конкур-
са — АНО «Большая Культура». 
Проект поддержан грантом 
Минобрнауки России для попу-
ляризаторов науки, одной из мер 
поддержки федерального проек-
та «Популяризация науки и тех-
нологий». Повышение доступно-
сти информации о достижени-
ях и перспективах российской 
науки для граждан Российской 
Федерации — одна из задач объ-
явленного Президентом Рос-
сии Владимиром Путиным Де-
ся тилетия науки и технологий 
(2022-2031 гг.). #
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